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pla d’acció i foment de seguretat industrial, millora de quali-
tat de polígons, xarxa territorial d’agents de proximitat, pla 
estratègic de promoció exterior, pla estratègic d’atracció 
d’inversions estrangeres, la LAIP, pla de innovació empresa-
rial, pla de recerca i desenvolupament empresarial, suport a 
l’emprenedoria innovadora, suport als instituts tecnològics, 
«Avalem joves», «Avalem experiència», pla biennal, «Fent coope-
ratives» del cooperativisme, mapa de l’emprenedoria valen-
ciana, programa mixt d’ocupació i formació «Et formem», garan-
tia salarial persones del sector públic en la llei de responsabilitat 
social, «Avalem territori», pla estratègic d’emprenedoria 2018-
2023, pla d’acció contra la sinistralitat laboral, pla d’energia 
sostenible 2020, pla foment de l’autoconsum, pla d’impuls vehi-
cle elèctric i desplegament d’infraestructures de recàrrega, pla 
de suport a Ecommerce 2018-2023, pla de…, pacte autonò-
mic d’horaris comercials, programes suport al xicotet comerç, 
mercats excel·lents, refundació de fires…

Li sembla a vosté que no programem? Li sembla a vosté que 
no treballem amb llums llargues? Li sembla a vosté que des 
del minut zero hem estat planificant què és el que volem per 
al 2030, 2040 i 2015 i no per al 2019 . Ho deixe caure ahí i 
faig eixa pregunta .

Després, execució, 95, 70 . 95, 70, a 30 d’octubre . 9 milions 
devem de polítiques industrials al 31 de desembre de 2017, 9 
milions . I torne a repetir, xafen realitat . Ho sent molt si vosté 
s’ha sentit al·ludit, ho sent molt. Instituts tecnològics, ajun-
taments, pregunten, pregunten, vull dir, perquè és l’única 
manera de saber que realment la política que estem desenvo-
lupament és política que està en el carrer, que és la realitat . 
Si ells realment no reberen els pagaments a què vostés fan 
efecte o diuen, aleshores la situació seria molt diferent .

Senyora Noelia, és una proposta el que presentem, vosté pot 
esmenar . Vull dir, i ahí ja ho deixe . No puc dir-li res més al voltant 
d’autònoms i cosetes d’estes que vosté planteja. Vosté mateixa.

Respecte…, i ho sabia a més a més que eixa pregunta…, 
perquè com al final vostés per a fer la interpel·lació a la 
compareixença de qualsevol conseller, no únicament i exclu-
sivament del present, sempre atenen a allò que apareix en 
els mitjans de comunicació i, per tant, és una cosa a favor dels 
mitjans de comunicació . Doncs, aleshores, jo li vull dir que no 
únicament i exclusivament vosté ha de vore l’EPA o no ha de 
vore el tema de l’ocupació en la indústria per a aquells que 
han baixat de l’atur . Haurà d’estudiar altres ingredients com, 
per exemple, el de l’afiliació a la seguretat social. Eixe el sap? 
Eixe l’ha vist? (Remors) Sí, la indústria, ha crescut molt des del 
2015 fins ara, l’àmbit de l’afiliació. (Remors) No, no, l’àmbit de 
l’afiliació. S’han de mirar les afiliacions a la seguretat social i 
vosté vorà com ahí n’hi ha un augment importantíssim proba-
blement de més de vint-i-cinc mil persones .

Aleshores, això també són ingredients que hem d’afegir. 
Quan nosaltres entrem n’hi han 308 persones treballant en 
la indústria . En estos moments n’hi han més de tres-centes 
quaranta-cinc mil; 308 .000 i ara 345 .000 en la indústria . Jo 
no ho sé . Jo sóc una persona bastant humil, encara que vosté 
després en el seu discurs diga que som grandiloqüents i més 
en tot allò que fem… No, no, jo sóc molt humil. Sé que ens 
queda moltíssima feina per fer, moltíssima, però també he de 
dir que les coses en el territori, en els sectors productius i en 
la gent que dia a dia contacta amb nosaltres, són molt millors 
del que Ciutadans i el Partit Popular volen vendre .

Per tant, xafen realitat i atenguen les conseqüències de la 
realitat que realment jo crec que han de xafar . I menys virtua-
litat, perquè la virtualitat, al final, el porta a u a estar sempre 
darrere del plasma i en el racó de pensar durant molt de temps .

De totes maneres, vull acabar donant les gràcies bàsicament 
a tots els grups i, d’una manera, doncs, destacada, en este 
cas als grups que sustenten el govern, com és Podem, com és 
Compromís i com és el PSPV .

Moltes gràcies i espere que el dia siga lleu .

El senyor president:

Moltes gràcies, senyor conseller .

Anem a suspendre cinc minuts per a rebre la conselleria de 
cultura i comencem de seguida .

(Se suspén la reunió durant uns minuts)

Compareixença de la consellera d’Agricultura, Medi Ambient, 
Canvi Climàtic i Desenvolupament Rural, senyora Elena Cebrián 
Calvo, per a informar sobre el Projecte de llei de pressupostos 
de La Generalitat per a l’exercici 2019 pel que fa a la seua 
conselleria

El senyor president:

Molt bé, senyories . 

Doncs, anem a continuar les compareixences, en este cas ho 
farem amb la de la consellera d’Agricultura, Medi Ambient, 
Canvi Climàtic i Desenvolupament Rural .

Coneixen i saben tots vostés que comença la compareixença 
en una intervenció de la consellera de 25 minuts; després, 
intervindran els grups parlamentaris, en este cas n’hi haurà 
una intervenció del diputat no adscrit, Domingo Rojo, 
que tindrà un temps màxim de 5 minuts per a intervindre; 
després, els grups parlamentaris 8 minuts cadascú; 15 minuts 
la consellera per a contestar; i, després, una rèplica de 3 
minuts el senyor Domingo Rojo; 5 minuts els grups parlamen-
taris; i finalitza la compareixença la consellera en 5 minuts.

Per tant, si ho tenim tots clar i estem preparats, senyora 
consellera, quan vosté vullga té la paraula . 

La senyora consellera d’Agricultura, Medi Ambient, Canvi 
Climàtic i Desenvolupament Rural:

Moltes gràcies .

Bon dia, il·lustres senyors i senyores diputats . 
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Los presupuestos que presento –como saben– forman parte 
del proyecto aprobado dentro del pleno del Consell, del 
pasado miércoles, 31 de octubre, que fueron presentados a 
estas Cortes ese mismo día . Creemos y queremos que sean, 
son los últimos de esta legislatura, y que sean los primeros de 
la que vendrá . 

Son unos presupuestos ambiciosos con un objetivo claro de 
consolidar y profundizar en el trabajo realizado estos años 
desde el prisma de mejorar la vida de las personas y del 
medio ambiente . Se trata de garantizar la sostenibilidad del 
sector primario y agroalimentario, luchar contra la despobla-
ción, a la vez que potenciamos las políticas de cambio climá-
tico y acabamos de darle el impulso definitivo a la estructura 
de personal de la conselleria para poder llevar adelante estos 
objetivos .

El presupuesto para 2019 de la Conselleria d’Agricultura, 
Medi Ambient, Canvi Climàtic i Desenvolupament Rural 
asciende a 404.352.740 euros, lo que significa un incremento 
del 14,3% respecto al anterior ejercicio y refleja el recono-
cimiento del Consell al sector agrario y a las políticas ambien-
tales . Para nosotros también es un hito superar los 400 millo-
nes de euros y recuperarnos casi al nivel de 2011 .

Quisiera destacar, en primer lugar, el esfuerzo que hemos 
realizado en este tiempo mejorando la gestión y la asignación 
de recursos para continuar en la senda de la recuperación de 
las importantes líneas de trabajo tras los recortes sufridos en 
los últimos años del gobierno anterior, una senda que comen-
zamos en el ejercicio 2016 con los primeros presupuestos 
que presentamos y que consolidamos ahora con los del 2019 . 
Hemos avanzado en estos años pero somos exigentes porque 
sabemos que aún no pueden llegar a todo .

Estos presupuestos para el 2019, a pesar de ser buenos, 
admitimos que no son los mejores que podrían ser, siguen 
siendo insuficientes porque están condicionados por las limi-
taciones de financiación, por las servidumbres de la deuda, 
por los compromisos de pago multianuales que habíamos 
heredado, y por el pago de sentencias judiciales de tiem-
pos anteriores que aún nos lastran y que todavía siguen 
sucediéndose . 

Seguimos exigiendo, también, al nuevo ministerio de 
hacienda, como hicimos como el anterior, que levante las 
restricciones de personal en cuanto al capítulo I y a la tasa de 
reposición pues eso, no nos cansamos de decirlo, limita enor-
memente la recuperación de la estructura de personal de la 
conselleria .

Reclamamos que se reconozca que esta conselleria es provee-
dora de servicios públicos esenciales porque nuestro ámbito 
de trabajo, la agricultura, la alimentación, la calidad ambien-
tal, el cuidado de nuestro entorno, influye directamente en 
las personas,  en la calidad de vida y en la salud ambiental que 
es parte de nuestra salud . Es importante porque son necesa-
rios mayores importes y medios en todas nuestras líneas de 
trabajo . 

Continuaremos reivindicándolo en cada ocasión y traba-
jando, como hemos hecho en los últimos tres presupuestos, 
para hacer posibles las políticas de un Consell que tiene como 
prioridad a las personas y que ha hecho suyo el compromiso y 
la voluntad firme de aumentar la inversión social. Pero estas 

restricciones no nos detienen, hemos elaborado un proyecto 
de presupuestos operativo que garantiza y que consolida 
las líneas fundamentales de gestión de la conselleria y que 
responde a los objetivos que planteamos al inicio de la legis-
latura, así como a los acuerdos que se han ido adoptando en 
el marco del botànic .

La política agraria, pesquera, desarrollo rural y la política 
ambiental son necesarias para avanzar y fortalecer nues-
tro sector agroindustrial que contribuye de manera deci-
siva al empleo, la economía y a la balanza comercial necesa-
rias y, asimismo, para recuperar nuestro patrimonio natural y 
preparar nuestro territorio ante desafíos climáticos presen-
tes y futuros; también, para lograr un mejor cumplimiento de 
la normativa ambiental europea que redunde en una mejora 
de la calidad ambiental y de nuestra propia calidad de vida .

Las materias ámbito de esta conselleria de manera conjunta 
aportan positivamente la recuperación económica, contri-
buyen al cambio de modelo productivo que nos marcamos 
como objetivo en el Acord del Botànic . 

Estamos convencidas, además, de que el cambio de modelo 
productivo y la transición a una economía verde debe asen-
tarse sobre el conocimiento y la transferencia de ese cono-
cimiento a los sectores productivos y a la sociedad . Por 
eso, desde el 2016 hemos aumentado progresivamente 
el esfuerzo presupuestario en materia de investigación, 
desarrollo e innovación al que añadimos la transferencia de 
tecnología, un aspecto que apenas había recibido atención, 
este último, el de la transferencia de tecnología por gobier-
nos anteriores y que conecta directamente, o que es nece-
sario para conectar directamente con las necesidades de la 
sociedad . 

Así, conjuntamente, como suma de diversos capítulos y 
centros propios y adscritos a la conselleria, llevamos invir-
tiendo en I+D+I más transferencia una cantidad cercana a 
20 millones de euros, lo que equivale casi a un 5% del presu-
puesto de la conselleria .

A modo de ejemplo, desde los presupuestos de 2005, perdón, 
de 2015 hemos consolidado el presupuestos del IVIA, hemos 
duplicado la dotación de personal investigador, el presu-
puesto del CIEF ha aumentado un 55%, y en el CEAM hemos 
aumentado las dotaciones nada más y nada menos que un 
cien por cien, lo que significa duplicar las dotaciones que 
enviamos al CEAM y supone un aumento total del presu-
puesto de este importante instituto, del Centro de Estudios 
Ambientales del Mediterráneo, en un 80% . (Soroll de papers) 

Estos incrementos se destinan a reforzar las cualidades en 
nuestro sector agroalimentario, su competitividad y calidad 
para sustentar la capacidad exportadora del sector, impulsar 
formas de producción más sostenibles y ecológicas, en parti-
cular en la lucha contra plagas, dar un apoyo adicional a la 
investigación en el sector pesquero y acuícola sobre especies 
comerciales y conservación del medio marino y su biodiversi-
dad, y aumentar el conocimiento en ecosistemas y biodiversi-
dad, prevención de la contaminación, mitigación y adaptación 
al cambio climático desde una perspectiva mediterránea .

Nuestro propósito es que en estos presupuestos se enfoca, 
por un lado, hacia la consolidación de las líneas de trabajo 
marcadas en 2018, una vez que logramos frenar los recortes 
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de la legislatura anterior; y, por otro lado, a impulsar algunas 
actuaciones que responden a nuevas necesidades y a medi-
das adoptadas por nuevas leyes, entre otras, como las que 
supondrán –y suponen– la implementación efectiva de la 
ley de l’horta, la ley de estructuras agrarias, y el plan de reac-
tivación de las oficinas comarcales del que tuvo ocasión de 
exponer sus puntos principales recientemente en una sesión 
plenaria . 

Todo ello lo planteamos potenciando el efecto multiplica-
dor de las ayudas a inversiones financieras por fondos euro-
peos tanto del Feader y del FEMP, como del Feder, para apro-
vechar al máximo las oportunidades de apoyo que ofrecen al 
sector agrario y pesquero, al desarrollo rural, al medio natu-
ral, y en las áreas más innovadoras de la economía circular .

Por ello, hemos aumentado sustancialmente todas aque-
llas partidas que aportan fondos para el cumplimiento de 
la senda financiera aprobada en el programa de desarrollo 
rural, el programa operativo de la pesca y acuicultura, y el 
programa operativo regional .

Les puedo afirmar en este sentido que si bien el presupuesto 
para toda la conselleria asciende a esos más de 404 millones 
de euros, destinamos más de 66 de esos millones a cofinan-
ciar fondos europeos y estatales . Por ello gestionamos más 
de 240 millones de euros, aparte de la cantidad del presu-
puesto, lo que supone movilizar cerca de 645 millones de 
euros, contando también los fondos europeos y que, como 
les digo, con la escasez de personal que tenemos gestionar 
dicha cantidad no es fácil, así que hemos destinado un plus de 
esfuerzo reforzando paulatinamente los equipos y los medios 
para asegurar una gestión responsable, eficaz y eficiente de 
los fondos europeos porque los resultados lo merecen . 

Después de esta introducción, a continuación describiré a 
grandes líneas las principales novedades o partidas de cada 
uno de los programas que se gestionan desde la conselleria y 
que están previstos en los presupuestos .

En primer lugar, en dirección y servicios generales, hay un 
aumento sustancial en el capítulo de personal con el que, 
entre otras cuestiones, queremos reforzar esta nueva estruc-
tura y modernización de la red de oficinas comarcales de 
la conselleria; hay un aumento de los elementos de trans-
porte que alcanza 2,2 millones de euros; un aumento de la 
inversión en las oficinas comarcales para atender a todas 
esas necesidades de reformas y de adecuación a ese plan 
de modernización de las oficinas; un aumento importante 
sustancial, de nuevo, un año más de transferencias al Centro 
de Estudios Ambientales del Mediterráneo que asciende 
a 1,7 millones de euros, es un aumento de 372 .000 euros . 
(Soroll de papers)

En el capítulo de estructuras agrarias con 38,7 millones de 
euros y un aumento de 6,8 millones de euros, lo que supone 
un 21% adicional, porque en este capítulo contiene las líneas 
y las medidas de la ley de estructuras agrarias que están a 
punto de ser aprobadas; y de ahí ese refuerzo, ese aumento 
también porque supone una atención a todas esas condicio-
nes estructurales de la producción del sector agroalimenta-
rio valenciano que hay que reforzar, que tienen que consoli-
dar las rentas de los agricultores, que tienen que contribuir a 
una modernización del sector, también en el sentido de incor-
porar las condiciones climáticas, las energías renovables, la 

incorporación de jóvenes, la profesionalización del sector, 
todo lo que está incluido en la ley de estructuras y en las 
medidas que hemos ido poniendo en marcha . 

También, una importante consolidación al apoyo y al impulso 
al cooperativismo que iniciamos desde el plan director de 
2016 con el mantenimiento de las ayudas a la integración 
cooperativa, la formación, a toda la estructura cooperativa 
del sector agroalimentario .

Nuevas infraestructuras agrarias previstas con 21,4 millo-
nes de euros con un aumento para la modernización de rega-
díos y las infraestructuras de caminos rurales; continua-
mos aumentado las ayudas de realización del uso del agua de 
riego, como recordarán son subvenciones a las comunidades 
de regantes, unas subvenciones además que no se convocan 
desde 2011 y que recuperamos a partir de 2016, ya llevan 
tres años sucesivos de convocatorias; igualmente, la línea de 
ayudas a las infraestructuras agrarias en municipios con 4,2 
millones que tampoco se convocaban desde 2009 y que recu-
peramos en los presupuestos de 2017 .

Con respecto al capítulo de ordenación y mejora de la 
producción agraria, se destinan 44,6 millones de euros, un 
aumento de 1,2 millones, aquí es fundamental el mante-
nimiento –como ya les he explicado en otras ocasiones– 
de la línea, la aportación que se hace desde la Comunidad 
Valenciana a los seguros agrarios, a todo el sistema nacio-
nal de seguros agrarios, somos la comunidad autónoma más 
importante en lo que supone la aportación a este sistema 
nacional, sabemos lo que supone de cara a las inclemencias 
meteorológicas, también a terminadas coberturas que hay 
por cuestiones de sanidad de la producción agraria, y por eso 
ha sido ese aumento fundamental . 

También, en este capítulo es donde se incluyen las parti-
das para iniciar el funcionamiento e impulsar la aplicación 
de la llei de l’horta de Valencia, por una parte lo que debe ser 
la dinamización del ente gestor, el consell de l’horta, con una 
dotación de 300 .000 euros . Saben, de acuerdo con la ley, 
que ha de tener una personalidad jurídica propia, capacidad 
de obrar, en la que participarán entidades públicas y priva-
das, y todo ello se regulará en los estatutos que estamos 
trabajando . 

Este consell de l’horta, este ente gestor es el que ha de presen-
tar el plan de desarrollo agrario en el que ya hemos estado 
trabajando durante todo este año de forma muy participa-
tiva, además, y que tiene también una dotación prevista de 2 
millones de euros en total para la aplicación de las primeras 
medidas que van a tener lugar una vez aprobada y puesta en 
marcha la llei de l’horta i el consell de l’horta . 

También, en este capítulo incluye una medida, estamos 
redactando la orden de bases de una ayuda a replantación de 
parcelas afectadas por la Xylella fastidiosa con 70 .000 euros, 
y la cofinanciación de líneas fundamentales –como les seña-
laba hace un momento– en la incorporación de jóvenes . 
Recordarán que hemos aumentado la dotación total en el 
programa de desarrollo rural hasta los 48 millones de euros, 
en 2019 ya tendremos dos convocatorias publicadas, aproxi-
madamente unos 10 millones de euros anuales .

También, en este partida se incluye la cofinanciación de 
las inversiones en las explotaciones agrarias, la primera 
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convocatoria salió en 2017 con un total de 25 millones de 
euros, y el total de la línea a aplicar hasta 2020 son 57 millo-
nes de euros que ya se están atendiendo en la ejecución de 
los proyectos y de las convocatorias ya resueltas . 

Continuamos en agricultura, en el proyecto de ordena-
ción y mejora de la producción pesquera con 23,7 millones 
de euros, un incremento de 1,2 millones . Aquí cabe seña-
lar, recordarán también que este es un capítulo esencial-
mente condicionado por la aportación, la cofinanciación del 
programa operativo marítimo y pesquero, del FEMP, que 
condiciona más de la mitad de este presupuesto, por lo tanto 
nuestra forma de gestión aquí tiene que ser llevar adelante 
todas, sacar todas las convocatorias previstas en el programa 
operativo que tiene una cofinanciación entre el ministerio y 
el fondo europeo .

Y por supuesto, desde nuestra parte, con líneas propias de 
fondos propios dar continuidad al apoyo a las cofradías como 
ente fundamental, vertebrador del sector, las ayudas para 
retirada de residuos pesqueros y de basura que aparece, 
sobre todo plásticos, en el mar . Todo eso lo hacemos en cola-
boración con las cofradías y los pescadores .

 Limpieza de fondos marinos . 

Una apuesta también por la mejora del conocimiento del 
caladero, el seguimiento científico de las reservas marinas de 
interés pesquero . 

También las colaboraciones que estamos haciendo con el 
sector pesquero para el seguimiento de cetáceos, para el 
censo de cetáceos, para tener un mejor conocimiento de la 
interacción de las artes de pesca con la fauna y con la biodi-
versidad del mar, del Mediterráneo, sobre todo en cetáceos, 
pero también tortugas .

Y el seguimiento y fomento de nuevas reservas de inte-
rés pesquero a la vista de los resultados positivos que están 
dando las existentes actualmente .

En el capítulo de agricultura y ganadería son 44,5 millo-
nes de euros, un aumento del 17%, en 6,4 millones de euros . 
Aquí destacable sobre todo el aumento en el capítulo II de los 
gastos de sanidad vegetal, más de 5 millones de euros . Aquí 
es donde se incluyen todas las actuaciones y todas las activi-
dades que tenemos que realizar para la defensa de la sanidad 
y la producción agraria . 

En sanidad vegetal, por supuesto, toda la lucha contra la 
Xylella fastidiosa, pero no olvidemos que hay importantísi-
mos programas que necesitan una atención continua, que 
hemos estado reforzando en estos años también, como es el 
de la Ceratitis, el Picudo rojo, la mosca del olivo, el barrenador 
del arroz, todas las innovaciones que se están haciendo de 
la aplicación de la técnica del insecto estéril en el mosquito 
tigre . No olvidemos la amenaza del HLB, el greening de los 
cítricos, que también cuenta con un plan de contingencia 
específico en la conselleria . Y, por supuesto, como les seña-
laba, esa necesidad de reforzar la dotación para la lucha 
contra la Xylella fastidiosa y todas las actuaciones que implica 
y que obliga la normativa europea y la normativa estatal .

Asimismo, hemos, en el capítulo VI, reforzado las actuacio-
nes de inversiones de mejora en la planta de Caudete de 

las Fuentes, la biofábrica, que también está contribuyendo 
mucho a todo lo que es la lucha biológica contra plagas .

Continuamos apoyando la lucha integral, a través de las 
Atria, con 300 .000 euros de subvenciones . 

Y en este capítulo, igualmente, todas aquellas medidas… 
engloba todas las medidas de apoyo a la ganadería . Una parte 
muy importante ese apoyo son las cuestiones de sanidad 
animal en todos los programas de vigilancia, control y erra-
dicación de enfermedades, a través de las agrupaciones y 
defensa sanitaria y redes de vigilancia; las ayudas generales a 
la ganadería; el convenio en materia de bienestar animal con 
la Federación Valenciana de Municipios y Provincias, todas 
las ayudas que se dan en materia de bienestar animal . En 
global, suman más de 1,5 millones de euros .

Y tenemos que recordar los importantes resultados que 
nos ha permitido, en producciones ganaderas, mantenernos 
libres de enfermedades muy importantes para la sanidad y la 
producción ganadera, en este caso .

En el capítulo de calidad, producción ecológica, I+D+I son 
33,4 millones de euros, un aumento del 12%, que supone más 
de 3,6 millones de euros . Son las líneas en este capítulo desti-
nadas a reforzar, a potenciar y a defender la calidad dife-
renciada, las líneas de impulso agroecológicas, el consumo 
responsable . . . 

Entre otros, como novedad, recordarán que hemos planteado 
ese plan contra el desperdicio alimentario de la Comunidad 
Valenciana, el primero, y que incluye muchas de estas líneas 
de consumo responsable, tienen muchas derivadas también 
en materia de gestión de residuos y de…, también desde 
el punto de vista de la igualdad, de la equidad y la moral 
incluso . Por eso son todas estas líneas de trabajo que pode-
mos impulsar, la transferencia de tecnología, la formación, la 
investigación . 

Aquí, en este programa, es destacable, en primer lugar, la 
necesidad de aumentar la cofinanciación para el programa 
de desarrollo rural, el incremento en el capítulo II que quere-
mos darle para el apoyo a la internacionalización, a la ferias, 
la presencia de las empresas agroalimentarias valencianas en 
ferias nacionales e internacionales . 

Podemos tomar como un indicador positivo que estamos 
teniendo cada año más una lista de espera de querer venir 
con nosotros a las ferias . Y, por tanto, creíamos que era 
importante un apoyo en este sentido . Las ferias son el mejor 
escaparate y estamos demostrando la excelente calidad y 
diversidad de la producción agroalimentaria valenciana . Por 
eso este es uno de los capítulos…, de las líneas que se aumen-
tará en el capítulo II .

El aumento y el apoyo a la calidad diferenciada, las denomi-
naciones de origen, con un aumento de 280 .000 euros; el 
fomento de la producción ecológica; el fomento de la biodi-
versidad cultiva –ya saben que hemos presentado el catálogo 
de variedades tradicionales–; las inversiones en diversifica-
ción de las zonas Leader . Todo esto entra aquí . 

Y otras líneas propias, menores en importe, pero muy signi-
ficativas, como son toda la… el proyecto de fincas colabo-
radoras, las estrategias agroecológicas, las becas en las 



Comissió d’Economia, Pressupostos i Hisenda  ¦  05-11-2018 Pàg. 1779

prácticas profesionales o el apoyo a la certificación ecológica, 
que también ha tenido muy buenos resultados y muy buena 
acogida en estos años de aplicación .

El capítulo de PAC y competitividad son 45,7 millones de 
euros, con un aumento de 3 millones de euros, un 7% . Esto 
supone fundamentalmente, ya recordarán de otros años, 
atender a los compromisos de financiación que obliga la 
política agraria común a través de la Agencia Valenciana de 
Fomento y Garantía Agraria . Por ello, aquí están todas las 
líneas tanto del PDR como todo lo que tenemos que cofinan-
ciar dentro de la política agraria común .

Pasamos, entonces, a describir muy brevemente en este 
tiempo que queda los cuatro programas de la secretaría 
autonómica de medio ambiente . 

En primer lugar, el capítulo de medio natural y evaluación 
ambiental, que tiene uno de los incrementos más sustancia-
les en este presupuesto, un aumento del 25%, un aumento de 
9,4 millones de euros, lo que nos sitúa a este capítulo en 46,8 
millones de euros, y supone la recuperación y el incremento 
de la capacidad de gestionar la enorme superficie forestal de 
la Comunidad Valenciana . 

Un capítulo que había estado especialmente dañado, perju-
dicado y recortado en gobiernos de años anteriores y que 
hemos hecho un esfuerzo enorme por recuperar, porque es 
una…, contiene las herramientas fundamentales para una 
gestión directa e indirecta de nuestra superficie forestal y 
para una aportación fundamental a la política de prevención 
de incendios y también una aportación fundamental desde 
una perspectiva transversal a la lucha contra el cambio climá-
tico y a la adaptación . Por eso era necesario que recuperára-
mos también en términos de personal, que ya lo hemos ido 
haciendo paulatinamente, este capítulo .

Supone así un incremento acumulado desde 2015 que 
supone multiplicar por dos el presupuesto con que nos 
encontramos . Es un aumento de más de 24,4 millones en este 
capítulo .

Algunas ideas principales de este capítulo de medio natural y 
evaluación ambiental . La revisión de los instrumentos norma-
tivos, en el capítulo II aumenta en 5,2 millones de euros . 

La redacción de los últimos planes de demarcación . Ya solo 
nos quedan cuatro, hemos ido a tres por año, lo cual es 
un buen ratio pensando que había cero, con lo cual ya nos 
podremos poner al día el año que viene .

Pago de las sentencias, como les expliqué hace poco, a la 
Comunidad de Riegos de Levante, que todo eso va acompa-
ñado con una nueva gestión del parque natural del Hondo de 
Elx .

El incremento de inversiones, de 4,3 millones de incremento, 
lo cual nos sitúa en una capacidad inversora de 16,6 millones 
de euros en proyectos de restauración de hábitats, restaura-
ción hidrológica forestal, las brigadas de conservación y man-
tenimiento de la red valenciana de parques… de espacios 
naturales protegidos, nuevas brigadas para el futuro parque, 
pero ya paisaje protegido de Escalona, el parque del Turia, 
para Peñagolosa . 

En el capítulo VII todas las ayudas cofinanciadas del 
programa de desarrollo rural para mejorar paisajística, redac-
ción de planes de ordenación, comercialización sostenible y 
otras líneas pequeñas, pero cualitativamente importantes: 
el mantenimiento de senderos, árboles monumentales, sani-
dad forestal, reintroducción de especies, restauración del rio 
Vinalopó, la custodia del territorio . Todo eso son las líneas 
que se contienen en este programa .

En el siguiente, cambio climático y calidad ambiental, porcen-
tualmente un incremento muy importante, el 47% . Es un 
añadido de 5,5 millones de euros . Nos sitúa en 17,3 millo-
nes de euros . Aquí hay un incremento notable en el perso-
nal, porque hemos…, con el nuevo ROF, tenemos un nuevo 
servicio de economía circular y prevención de residuos, con 
un nombre mucho más largo que luego les diré exactamente, 
si procede .

Mantenemos y aumentamos todas las actividades de reduc-
ción y reciclaje, así como la participación en consorcio para el 
impulso de los planes zonales y para las inversiones necesa-
rias que tienen que hacer los consorcios en la mejora de los 
planes y de las inversiones en infraestructuras .

Es importante recordar, en este sentido, que hemos aumen-
tado en más de un 50% la aportación de la Generalitat valen-
ciana a los consorcios, precisamente para impulsar todas las 
inversiones necesarias en los planes zonales, algo que tendría 
que verse respaldado también por las inversiones de las dipu-
taciones de Castellón y Alicante y que de momento están 
ausentes .

Aquí tenemos también el mantenimiento de las redes de cali-
dad del aire . Solo quiero recordar que en 2014 solo se inver-
tían 50 .000 euros en instalaciones de calidad del aire y ahora 
mismo estamos invirtiendo 500 .000 euros al año en medido-
res y en dosímetros y en todas las estaciones fijas y móviles.

Tenemos toda la cofinanciación de los nuevos ecoparques, 
toda la automatización y digitalización cofinanciada con 
fondos europeos .

Y un capítulo especifico de lucha contra el cambio climático, 
destinado a ayuntamientos para que hagan inversiones direc-
tas en mitigación y adaptación .

Me voy a pasar un poquito del tiempo, pero me queda ya la 
gestión e infraestructuras de recursos hídricos, que aumenta 
un 20%, más de 5,5 millones, situándose en 32 millones de 
euros . Tenemos previstas partidas tanto en el servicio de 
explotación de la potabilizadora de la Ribera, con una partida 
significativa. Mantenemos con un ligero incremento la capa-
cidad de inversión por encima de los 16 millones de euros, 
nuevas infraestructuras de abastecimiento, saneamiento, 
encauzamiento de ramblas y barrancos tiene la prioridad . 

Tenemos una aportación sustancial a la cofinanciación de las 
depuradoras del Feder en este capítulo y mantenemos, igual-
mente, la convocatoria de buenas prácticas en gestión del 
agua, 120 .000 euros, a través de experiencias demostrativas 
innovadoras, colaboración con universidades, que también 
están dando resultados muy positivos .

Y, por último, pero quizá uno de los programas más impor-
tantes, la prevención de incendios forestales, que sube un 
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8%, más de 2 millones de euros, se sitúa en 27,5 millones de 
euros . Recordarán que el aumento más fuerte fue el reali-
zado el año pasado y que esto se tiene que combinar con la 
política forestal, de gestión forestal, como he venido expli-
cando en las comisiones de medio ambiente en bastantes 
ocasiones ya .

Destacable todo el aumento y la consolidación del plan de 
vigilancia, con las nuevas medidas, el refuerzo de las briga-
das, las brigadas en gestión de biomasa forestal, la colabora-
ción con la confederación del Xúquer .

Hemos aumentado también la dotación para el voluntariado 
y prevención, que se sitúa en 600 .000 euros, y el aumento 
también hasta 4 millones de euros de las infraestructuras de 
prevención, el aumento del mantenimiento de las actuacio-
nes cofinanciadas dentro del programa de desarrollo rural. 

 Y continuamos de manera muy importante todas las campa-
ñas de concienciación y comunicación, la investigación sobre 
la percepción social de los incendios y de los efectos del 
cambio climático . Y muy importante, desde luego, además 
con los resultados que ya venido dando este año, y toda la 
difusión hacia fuera de la conselleria y fuera del ámbito, pura-
mente del ámbito ambiental, que ha sido el impulso al centro 
de educación ambiental –celebramos el veinte aniversario–, a 
través de la guía de recursos de educación ambiental, a la que 
se están acogiendo cada vez más entidades, las jornadas que 
celebramos hace poco, con más de trescientos… casi cuatro-
cientos asistentes . 

Y, como les digo, era un impulso también necesario a la 
educación ambiental y a la concienciación en todos los aspec-
tos que abarcan las políticas ambientales .

Muchas gracias y disculpen por el minuto que me he pasado .

(Ocupa la presidència la vicepresidenta senyora María Sabina 
Escrig Monzó)

La senyora vicepresidenta:

Muchas gracias, consellera .

Y ahora pasamos al turno de los grupos parlamentarios . 

Y comenzamos con el diputado no adscrito . Señor Rojo, tiene 
usted cinco minutos .

El senyor Rojo Sánchez:

Buenos días, señora presidenta .

Buenos días, señora consellera . 

Gracias por su comparecencia y sus explicaciones .

Darle la enhorabuena por haber conseguido que el Consell 
haya reconocido la necesidad de aumentar la dotación 

presupuestaria de su conselleria, pasando de los 352 millo-
nes que teníamos en el 2018, a los 404 actuales, que son 52 
millones más, que bienvenidos son .

Coincidimos con usted en que es un presupuesto claramente 
insuficiente para poder cubrir todas las necesidades de su 
conselleria .

Entrando ya un poco a analizar los programas, nos gustaría 
destacar, bueno, con agradado, que hay… en cinco programas 
de los once que tiene su conselleria, hay una subida de lo que 
es el capítulo de gastos de personal, que oscila entre el 7,25 
y el 15,85, sobre todo en el de calidad ambiental . Lo cual nos 
parece que es una buena iniciativa para mejorar la gestión de 
su conselleria .

También hemos observado, que también nos parece muy 
buena la iniciativa, que en el programa 711 .10, de lo que es 
la dirección y servicios generales, que hay un aumento muy 
considerable de lo que son los elementos de transporte, que 
suponen casi el 77% del capítulo, unos 2 .200 .000 euros, lo 
cual dignifica el trabajo de nuestros funcionarios.

Sí que quería entrar ya en cuestión de dudas, y es que en el 
programa 714 .80, de agricultura y ganadería, en el capítulo 
de compras de bienes, se presupuestan 20 millones, que es el 
88% del capítulo, para trabajos realizados por otras empre-
sas y profesionales . Me gustaría si nos puede indicar qué tipo 
de trabajos son los que se contratan .

En el capítulo de…, en este mismo programa, de agricul-
tura y ganadería, en el capítulo de inversiones reales hay una 
partida de 500 .000 euros que es otro inmovilizado mate-
rial, que supone el 31% del capítulo y que ya en el 2018 tenía 
100 .000 euros, y ahora se ha ascendido a 500 .000 . Un poco, 
también, es preguntarle qué tipo de inversiones son las que 
van a realizar con este capítulo, ¿no? 

Respecto al programa 542 de calidad, protección ecológica e 
I+D+I, me gustaría que me aclarara dos dudas . En el capítulo 
de compras de bienes, el 75% de este capítulo se destina a 
gastos diversos, con un importe de 3 millones de euros . ¿Nos 
puede indicar qué tipo de gastos son los que se contemplan?

También en este mismo programa, en el 542 .20, de cali-
dad y producción ecológica, en el capítulo de transferencias 
hay una línea presupuestaria que es la S8459, que se llama 
«convenios para la dinamización de los territorios». El benefi-
ciario es la Agrupación por el Desarrollo de los Territorios de 
la Comunidad Valenciana, Adtva, por valor de 40 .000 euros . 
¿En qué consiste este convenio? Al margen del título, si nos 
puede explicar un poquito más .

Ya entrando en el que es la Secretaria Autonómica de Medio 
Ambiente, vemos con buen agrado que se ha subido casi al 
50% las inversiones en mantenimiento de actuaciones en 
espacios naturales, lo cual aplaudimos . Y también las actua-
ciones en vidas silvestre, que pasa de los 3 millones a 6 millo-
nes, lo cual nos parece muy interesante .

Sí que nos gustaría, si nos puede aclarar en este mismo 
programa, el de medio natural y evaluación ambiental, en el 
capítulo de gastos de bienes, los gastos diversos que supo-
nen casi el 30% de esta partida, que son unos cuatro millones 
trescientos mil, ¿a qué se destinan estos gastos diversos?
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Dentro del programa de gestión e infraestructuras de recur-
sos hidráulicos, de saneamiento y depuración de aguas, el 
512 .10, también nos llama la atención el importe dentro del 
capítulo de gastos de bienes, los trabajos realizados por otras 
empresas, que supone casi el 90% de ese capítulo . ¿A qué se 
destina? O sea, ¿o qué contratos?

Y, luego, sí que nos gustaría que las inversiones reales, dentro 
de las infraestructuras de reutilización de aguas depuradas, 
el año pasado, en el 2018, se presupuestaron 45 millones de 
los cuales se periodificaron para el 2018, 2019 i 2020, pero 
concretamente para el año 2019 se presupuestaron 20 millo-
nes de euros de los cuales, en estos presupuestos solamente 
aparecen 3 .700 .000 . Si nos puede aclarar por qué esa varia-
ción de lo que se había estimado a lo actual .

Gracias .

La senyora vicepresidenta:

Muchísimas gracias, diputado .

Y, ahora, por parte del Grupo Parlamentario de Ciudadanos, 
señor Tormo, tiene usted ocho minutos .

El senyor Tormo Moratalla:

Gracias, señora presidenta .

Honorable (inintel·ligible)  . . . i honorable consellera .

Buenos días . Gracias .

Mire, yo me siento cada año aquí, le escucho respetuosa-
mente, escucho un relato de lo que usted quiere hacer, de 
la escasa cantidad de dinero que tiene, de la que le otorga 
el conseller de hacienda, y de todo lo que usted piensa hacer 
este grupo parlamentario saca varias conclusiones . Una: el 
primer problema que tiene usted es este . Este es el primer 
problema que tiene: «El Consell dobla los ingresos ficticios 
y dispara el gasto un 10% .» Luego, partimos de la base que 
el dinero del que va a disponer el Consell ya no es real . «El 
Consell lanza unas cuentas expansivas que fía al milagro de 
ingresos que está en el aire .» Por lo tanto, yo creo…, –fíjese, 
se lo digo con el máximo cariño y respeto– ya le están enga-
ñando de entrada . Le están diciendo que cuenta con una serie 
de dinero, una serie de fondos que no va a recibir .

El segundo problema que tiene, como le decía, es este: es el 
relato de los hechos que usted quiere llevar a cabo; pormeno-
riza qué es lo que va a hacer en el próximo año con el dinero 
que se supone que va a tener . Yo escucho esto, y digo, «nada 
malo nos puede pasar; estamos en buenas manos» . Estamos 
en manos de una persona que realmente sabe lo que tiene 
entre manos, sabe lo que quiere y sabe el objetivo final. 

Pero es que esto no es real . Estos presupuestos que no se 
ejecutan con unos fondos que no tiene no alcanzan los obje-
tivos que se quieren alcanzar . Y eso condena a la Comunidad 
Valenciana, en este caso concreto a la agricultura, a la pesca, 
al medio ambiente, a la lucha contra incendios, a la lucha 

también contra la contaminación de acuíferos, etcétera, etcé-
tera, etcétera, le condena a un futuro cuando menos igual de 
malo que el que tiene .

Si pasamos a cada uno de los capítulos que usted porme-
noriza en este informe que le digo, llegamos a la conclu-
sión de que, eso, nada malo que nos puede pasar es…, todo 
lo malo que nos puede pasar, al final nos pasa. Porque con la 
buena voluntad que sin duda ninguna anima todas sus accio-
nes no se da al desarrollo de la agricultura, del sector en 
general que usted proclama en este informe y que nosotros 
pretendemos .

En cuanto habla usted de estructuras agrarias, si salimos 
al campo valenciano…, se acuerda usted que muchas veces 
le digo yo en las interpelaciones, «vamos a salir al campo y 
vamos a ver cuáles son las mejoras y vamos a ver cuál es la 
situación real» . Pues, en las infraestructuras agrarias, a esas 
a lo cual usted dedica un presupuesto este año, el que viene, 
de 38,70 millones de euros, no se ven las mejoras . A mí me 
recuerda eso al mito Sísifo, o sea, lo que construimos por un 
lado se destruye por el otro . Subimos la piedra por el terra-
plén y cuando nos damos cuenta ha bajado . ¿Por qué? Porque 
no se ven mejoras tangibles en el campo, en las infraestructu-
ras valencianas .

Hablamos de deficiente estructura económica y financiera. 
Mire, nos hemos quedado sin pulmón económico propio en 
esta comunidad . Eso no es achacable a usted, eso no es impu-
table a usted . Eso no es un pecado suyo ni de su adminis-
tración . Es de otros . Bueno, contribuirían en la medida que 
contribuyeron pero, en definitiva, se acabó con esa capaci-
dad y esa maniobra y esa herramienta económica que tenía la 
Comunidad Valenciana que ya no tiene .

El poco dinero del que se dispone en estructuras financieras 
independientes, me refiero, de los presupuestos, se dedica a 
otras cosas . Y hace poco tuvimos un relato de los hechos en 
sede parlamentaria .

Y, claro, cuando me habla usted de fondos para paliar el défi-
cit hídrico… Y digo yo, oiga, pero si tienen ustedes un compa-
ñero de viaje que es el presidente de Castilla-La Mancha que 
dice que lo primero que va a hacer en cuanto tenga ocasión 
es cargarse el…, –con esas palabras, además–, el…, el Tajo-
Segura, la…, en fin, el trasvase que lleva cuarenta años funcio-
nando y que, además, es un proyecto de la segunda república . 
Por lo tanto, mal vamos ya . Esto ya fía una serie de actua-
ciones en una disposición o disponibilidad de agua que en el 
futuro probablemente si siguen gobernando los mismos que 
siguen gobernando en algunas regiones de España y en el 
gobierno de la nación, no va a existir .

Me habla usted también de ordenación y mejora de la 
producción agraria, 44,58 millones de euros; favorecer la 
incorporación de agricultores que revitalicen la agricultura . 
Yo quisiera que me dijera cuántos agricultores jóvenes o no 
tan jóvenes se incorporan cada año a la agricultura valen-
ciana . Dígame un número . Si todo este dinero, esta ingente 
masa de dinero, 44,58 millones entre otras materias, se dedi-
can a revitalizar el campo valenciano, ¿cuántas personas 
ha conseguido usted colocar en el campo valenciano? Y ya 
no hablamos de mejora de calidad de vida . No hablamos de 
mejorar las infraestructuras . No hablamos de internet en el 
campo . No hablamos de educación en el campo . No hablamos 
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de sanidad pública y, además, de calidad, en el campo . No, 
hablamos de que… Dígame cuántas personas se han incorpo-
rado al campo valenciano .

Y, claro, ya, me dice, «modernización de instalaciones y 
maquinaria agrícola, etcétera, etcétera, 44,58 millones de 
euros» . ¿Tiene usted idea de lo que vale un tractor? Yo me 
he tomado la molestia de mirar qué vale un tractor . Un trac-
tor medio, ¿eh?, pequeñito, 110 caballos, vale 40 .000 euros . 
Uno un poco más elaborado, un poco más trabajado, un poco 
más técnicamente desarrollado, 101 .000 euros . Dos tracto-
res, para el campo valenciano, ya valen 140 .000 euros . Eso 
solo parte de la maquinaria . Usted tiene 44 millones y medio . 
¿Tiene usted idea de lo que vale una infraestructura agra-
ria? Seguramente lo sabrá, y mucho mejor que yo, lo que vale 
cualquier tipo de unidad de producción agraria . Estamos 
hablando de decenas, de centenares, incluso de millones de 
euros, y usted tiene 44,5 millones de euros para poder desa-
rrollar la agricultura en toda la comunidad en el año que 
viene . A mí me parece que alguien está engañando a alguien, 
o ninguneando . No voy a utilizar la palabra engañar porque 
es muy fea. Y no me refiero a usted, me refiero a quien le 
proporciona a usted los medios para solucionar los proble-
mas de la agricultura valenciana .

Sanidad animal . Llevamos desde primeros de la legislatura 
diciéndole que tenemos gravísimos problemas en cuanto a 
sanidad animal . A contaminación o, perdón, a vectores de 
contaminación también de la fauna salvaje a la fauna domés-
tica . Bueno, yo quisiera también que nos diera datos, en qué 
se ha solucionado si es que se ha solucionado algo .

Mejora de la producción pesquera . Este es el gran olvidado . 
Dice usted, «impulsar la gestión del programa operativo de 
pesca y del plan estratégico de acuicultura» . Así, «impul-
sar» . Yo, mire usted, un brindis al sol . ¿Sabe también por 
qué? Porque la cantidad de dinero que dedica usted a este 
proyecto es… A todos estos proyectos de conservación, de 
recuperación, de compensación a los pescadores cuando 
tienen que parar, a la formación y a la modernización de la 
flota, es de 24 millones de euros. De nuevo, ¿sabe usted lo 
que vale un barco de pesca? Yo me he tomado esa molestia . 
El más pequeñito, el más simple, vale un millón de euros . Si 
nos vamos a algo más complejo, vale 1,75 millones de euros . 
Y usted tiene 24 millones de euros para todo el programa . 
Oiga, yo creo que esto es una burla a los productores, a los 
pescadores, a los armadores, a los trabajadores, a todas 
y cada una de las personas que se dedican de una forma 
complicada, porque el mundo de la mar es muy complicado, a 
intentar ganarse la vida con dignidad .

Fomento de la acuicultura ecológica y producción ecológica . 
Este grupo parlamentario se ha destacado desde el minuto 
uno de esta legislatura por pedir programas de producción 
ecológica . Yo quisiera datos, señora consellera, que me dijera 
usted, que seguramente los tendrá, en cuánto hemos avan-
zado en este sector de la producción, en cuánto hemos avan-
zado . Sé que algunos grupos políticos después se incor-
poraron también a esta idea, que no es una idea nuestra, 
evidentemente, eso está circulando por el mundo hace 
muchísimo tiempo pero que, evidentemente, lanzamos noso-
tros . Datos, por favor, señora consellera .

Política agraria común . ¿Se acuerda usted cuando hace no 
mucho le interpelé y le dije, «a mí me gustaría que usted 

cogiera del brazo, simuladamente, en fin, simbólicamente, 
al señor presidente de La Generalitat y se fuera por Europa 
a pedir, no a modo pedigüeño, sino lo que realmente nos 
corresponde»? Y usted me dijo, «yo soy rigurosamente y 
escrupulosamente…, eh…, observo rigurosamente las compe-
tencias de cada uno; el gobierno de la nación por un lado, 
el gobierno de La Generalitat, por otro» . Bueno, pues ahora 
dice usted que la comunidad, la conselleria, en concreto, debe 
ser un actor presente en las mesas de debate comunita-
rio y participar en los grupos de trabajo de la política agraria 
común . Bien, bienvenida sea al fantástico mundo de la coope-
ración europea con la Comunidad Valenciana y pedir algo de 
lo que nos corresponde de los muchos impuestos que paga-
mos los valencianos . Nos alegramos de que haya usted, por 
fin, aterrizado, dicho sea sin segundas, en ese mundo (rient) 
de la cooperación europea-Comunidad Valenciana .

Y, en cuanto al cambio climático y recuperación ambiental, 
también, una cantidad ridícula de dinero . ¿Se acuerda usted 
cuando le denunciamos –no a usted, evidentemente– la exis-
tencia de un vertedero en una ciudad próxima a la ciudad 
de Valencia? ¿Sabe usted lo que ocurrió? Me contestó ense-
guida, es cierto; habían impuesto ustedes una multa al verte-
dero . ¿Sabe lo que ocurrió dos semanas más tarde? Se ha 
abierto otro vertedero al otro lado de la autovía . Es decir, la 
capacidad que tienen ustedes de vigilancia y de corregir los 
errores que no son suyos porque ha sido una culpa in vigi-
lando por su parte, es mínima .

Por lo tanto, ya para finalizar, señora consellera, creo que 
esta política suya no nos lleva al desarrollo ni a la mejora 
de la agricultura, de la pesca, del medio ambiente, de la 
lucha contra incendios, etcétera, etcétera, de la Comunidad 
Valenciana . Creo que está usted instalada perennemente, 
permanentemente, en esa aurea mediocritas que decía 
Horacio. Bueno, aquí estoy, sobreviviendo, en fin, que pase la 
legislatura, que llegue hasta al final y, después, el que venga 
detrás, perdóneme la expresión, que arree .

Gracias, señora consellera .

(Ocupa la presidència el president senyor Jorge Bellver Casaña)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyor Tormo .

I, ara, per part del Grup Parlamentari Podemos-Podem, té la 
paraula per un temps màxim de huit minuts, la il·lustre dipu-
tada Beatriz Gascó .

La senyora Gascó Verdier:

Gràcies, president .

Bon dia .

Senyories, bon dia .
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Consellera, moltes gràcies per la seua compareixença .

Bé, el primer que volem dir és que ens alegrem molt que 
d’alguna manera esperem que les nostres demandes hagen 
segut també escoltades i siga una de les raons per les quals 
la seua conselleria compta enguany amb 34 milions més que 
l’any passat i . . . No són 34? (Remors) Ah, són 52 milions, perdó . 
Però bé, nosaltres hem estat demanant i quasi exigint al 
president Puig que les polítiques mediambientals i agràries 
havien de tindre un pes específic molt més important en el 
pressupost global i, per això, una de les nostres demandes era 
arribar almenys al 2%, cosa que, a la fi, s’ha aconseguit i em 
sembla, almenys, un bon punt d’inici per a aquest debat .

Com sap, per a nosaltres hi ha diverses qüestions que han 
segut prioritàries en el nostre treball durant esta legislatura . 
Una d’elles és la dels residus . I ens agradaria saber, amb una 
dotació pressupostària que sembla, pel que hem vist en els 
detalls, a voltes un poc complicat entendre els pressupos-
tos com s’organitzen amb el detall absolut, però sembla que 
destinen 350 .000 euros a . . ., a la recollida selectiva de resi-
dus i, clar, tenint en compte el retard tan brutal que patix la 
Comunitat Valenciana respecte . . ., sobretot, en la recollida 
selectiva de matèria orgànica, 350 .000 per a tota la recollida 
selectiva em sembla poc. Volia que, per favor, ens especifi-
cara si això és així o no ho hem entés bé.

Seguim nosaltres notant un problema de visió de futur i de 
coordinació i, sobretot, d’inspecció . Aleshores, volíem saber 
si pensen augmentar el cos d’inspectors . Sabem que ja havien 
fet l’esforç d’augmentar de tres a sis, però entenem que en 
calen molts més . Si ho comparem amb altres comunitats com 
la madrilenya per exemple, estem en un net retard respecte a 
la nostra capacitat inspectora i sancionadora . 

I en este sentit, pensem que precisament per a saber què 
estan fent les plantes, els consorcis; si s’està complint o no la 
normativa –per desgràcia, en molts casos s’està incomplint 
la normativa europea– necessitem dotar-nos d’una capacitat 
humana molt major de la que fins ara hem tingut. 

A banda, cal també coordinar eixos consorcis i coordinar tot 
l’esforç que hi ha en la gestió de residus, evidentment . 

Respecte a . . . l’aprovació de la llei forestal i, en general, la polí-
tica de gestió sostenible forestal, volíem saber . . ., hem vist que 
l’agència de canvi climàtic continua baix de presidència, amb 
la mateixa dotació que va aconseguir l’any passat, que són 
451.000 euros i volíem saber si d’alguna manera, com això la 
llei ho va deixar obert, si el fet que en pressupostos aparega 
l’agència baix de presidència és perquè la seua conselleria ha 
decidit no liderar, diguem-ne, la capacitat de coordinació i de 
direcció sobretot d’eixa agència o si és perquè per ara s’ha 
quedat ahí perquè estava ahí l’any passat i continuem igual . 

La qüestió és que ens alegrem que continue existint amb una 
dotació pressupostària, però si ha de passar el mateix que 
enguany, és a dir, que no s’ha creat l’agència i no s’ha execu-
tat . . ., s’han executat zero euros del pressupost, doncs haurà 
sigut un poc una creació inútil . 

Aleshores, volem saber de quina manera la seua conselle-
ria s’assegurarà que l’agència es cree, siga baix presidència o 
baix de la seua conselleria, però que es cree i, sobretot, que 
comencen a treballar el més aviat possible . 

En eixa línia també volem saber si pensen . . ., ha parlat vosté 
de les lleis . . ., dels fons que es destinen a la llei d’estructures 
agràries, a la llei de l’horta i, evidentment, no podem fer més 
que recolzar eixes actuacions, perquè per a nosaltres també ens 
hem . . ., hem apostat per eixes dos lleis i em sembla molt important 
dotar-les del pressupost necessari, però respecte precisament al 
desenvolupament normatiu de la llei i tots els cossos o els apar-
tats que preveia, com la creació del fons ambiental o la creació del 
centre del propietari forestal, que algun tipus de dotació podria 
necessitar, no ho veiem reflectit en estos pressupostos. 

Respecte a qüestions més agràries . . . Ah, no, encara estem . . . 
Hem vist que hi ha en l’annex d’inversions de la sotssecre-
taria, hi ha un apartat, crec que és al que es referia també el 
company Tormo, que preveu la renovació de . . ., no, parla de 
transport i són 2 .287 .000 euros . Volíem saber si part d’eixa 
dotació està prevista per a la renovació de cotxes per als 
agents mediambientals . 

Com vosté sap respecte a la PNL que es va aprovar ací 
per unanimitat, es preveia no sols que en el 2019 s’havien 
d’incrementar les places noves d’agents –també és una altra 
pregunta, volem saber si les places noves van a poder-se 
convocar per a enguany–, sinó que, a més, hi havia una qües-
tió que era la renovació dels medis de transport i de la roba 
de treball, etcètera . Volíem saber si hi ha alguna part del 
pressupost dedicat específicament al compliment de la PNL 
que es va aprovar ací . 

Respecte a les infraestructures agràries, són 45 milions que 
veiem destinats a la modernització del regadiu i volem saber 
si d’alguna manera, com que és una dotació important que 
ja s’està fent en els anys passats, si d’alguna manera també 
s’està estudiant l’impacte que el recolzament quasi exclusiu 
d’eixe sistema a l’hora d’augmentar . . ., a l’hora de mantindre el 
regadiu, si s’ha fet un estudi per a conéixer l’impacte, possi-
blement negatiu també . 

Perquè nosaltres evidentment no podem fer una altra cosa que 
recolzar la racionalització en l’ús de l’aigua. Però també estem 
preocupats, primer, que incremente el nombre d’hectàrees de 
regadiu i, segon, que això supose la fi del regadiu tradicional, 
sobretot en comarques tan importants com la Vega Baixa .  

Volíem també saber per quina raó l’IVIA compta amb 
572 .000 euros menys enguany, quan pensàvem que era una 
aposta necessària, la de recolzar l’IVIA i les seues capacitats 
en la investigació agrària . 

I, finalment, si ens pot especificar, per favor, quants diners 
pensen posar en el recolzament de la ramaderia extensiva i, 
en particular, el suport a les pràctiques més sostenibles en les 
comarques d’interior . 

Moltes gràcies . 

El senyor president:

Moltes gràcies, senyora Gascó . 

I, ara, per part del Grup Parlamentari Popular intervindrà en 
primer lloc l’il·lustre diputat senyor José Ramón Calpe per un 
temps màxim de huit minuts . 
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El senyor Calpe Saera:

Moltes gràcies, senyor president . 

Moltes gràcies també, senyora consellera, per la seua 
compareixença . 

Clar, sembla que hui vosté ha vingut ací a traure pit del crei-
ximent de la conselleria. Però jo també li he de manifestar 
la preocupació . El nostre grup ve denunciant que el creixi-
ment del pressupost de La Generalitat –el creiximent notable 
d’enguany– se deu a una previsió fictícia d’ingressos, en uns 
2 .600 milions d’euros, que ha permés que totes les conselle-
ries cresquen . 

I jo el primer que he de fer és desmentir que no és que vosté 
haja guanyat pes dins del Consell o que vosté haja convençut 
el president o el conseller d’hisenda que necessitaven més 
recursos. És que dins d’esta ficció que han creat augmen-
tant els ingressos, ahí està la quota que a la seua conselleria 
li tocava . 

Però, clar, és molt preocupant perquè si eixos ingressos no 
vénen, com tot fa suposar, caldrà anunciar no disponibili-
tat de crèdits i, per tant, tots els crèdits que vosté ara ens ha 
anunciat que pugen tant i que estan tan bé, al final no va a ser 
aixina . 

Per tant, en fi, lamentant esta falta de serietat en la confec-
ció dels pressupostos, n’hi han coses que vullgueren que ens 
aclarira . 

Per exemple, clar, creix molt el pressupost i creix molt, per 
exemple, el capítol II . El capítol II és preocupant perquè, efec-
tivament, normalment respon a obligacions que contrau 
l’administració amb tercers . Són despeses corrents, són 
contractes de servicis... en fi, diverses coses. 

I, clar, n’hi han augments notables . Per exemple, en el 
programa 714 .80, sobre el pressupost vigent d’enguany se 
puja 5 milions d’euros. O en el qualitat i producció ecològica, 
per a despeses diverses a més, se puja en un milió d’euros en 
números redons . Vullguérem alguna explicació sobre eixes 
pujades a què van destinades . 

Hem de discrepar també sobre que va a tindre un reflex pres-
supostari la posada en marxa de la llei d’estructures agràries, 
que segurament quedarà aprovada definitivament en les 
properes setmanes i que efectivament caldria tindre una 
previsió .  

Clar, el que vosté ha parlat, parlant d’obres de regadiu o de 
col·laboració amb entitats locals per a camins rurals és una 
cosa que ja en la llei vigent de 2002 estava . 

Curiosament, vosté sols anuncia com a inversions per a la llei 
d’estructures agràries aquelles que en la llei se contemplen 
reproduint pràcticament literalment les disposicions de la 
llei de 2002 i sobre totes les altres novetats que conté la llei 
d’estructures agràries no hem vist cap previsió concreta . 

Però, a banda que tampoc ens fiem, no ja per la ficció dels 
ingressos, que crec que és el que de veritat deuria preocu-
par-nos d’este pressupost, sinó també per la seua capacitat 
de gestió, perquè, per exemple, estan reproduint inversions . . . 

Per posar-li un exemple, la conducció d’aigües residuals de la 
Marina Baixa tenia per a enguany 2 .600 milions i per a l’any 
que ve 2 .600 més . ¿Què han fet? Han posat per l’any que ve el 
que teníem enguany que pel que es veu no han executat i per 
a 2020, el que estaria l’any que ve . O siga, que estem retar-
dant coses . Per tant, si augmenten el pressupost, no el gestio-
nen i no l’executen, poc farem . 

I si en la llei d’estructures agràries, com li dic, no veem inver-
sions concretes, en la llei de l’horta sí que en plantegen –per 
cert, en un capítol distint, tampoc entenem per què, però 
en fi seria una qüestió administrativa– i ens preocupa les 
despeses de funcionament. Al final hem creat un ens gestor i 
tindrem probablement més despeses en el funcionament de 
l’administració. I això, ¿en què se va a traduir d’avantatges per 
al sector? Creem que no és eixe el camí exactament . 

Creem que seguixen havent mancances que són impor-
tants . En sanitat vegetal, creem que se fa curt l’esforç, seguix 
havent absència de tractament dels danys que causa la fauna 
salvatge i que és una preocupació que va en augment en el 
sector . Seguix absent l’aposta per a afavorir la reconversió 
varietal i això sí que podria tindre reflex en l’aplicació de la 
llei d’estructures agràries . I, sobretot, em sorprén el pressu-
post de l’IVIA . 

Vostés, el dia 30 d’octubre, firmen com a Consell un pacte 
amb Podem i diuen que van a tindre el 2% del pressupost de 
La Generalitat. Inclús en tota la ficció que han creat unflant 
els ingressos no arriben al 2%, se queden prop . 

Però l’IVIA és que diuen vostés que li donaran major prota-
gonisme i que augmentaran els seus mitjans humans i econò-
mics . I, sorprenentment, cinc dies després, ve vosté ací per 
a explicar-nos, espere, per què se reduïx el pressupost de 
l’IVIA . 

Moltes gràcies . 

El senyor president:

Moltes gràcies, senyor Calpe . 

I ara per a continuar la intervenció del Grup Parlamentari 
Popular, la senyora Elisa Díaz . 

La senyora Díaz González:

Gracias, president . 

Y gracias, consellera, por su escueta explicación de los presu-
puestos –lo que le ha restado del tiempo, igual que me va a 
restar a mí– respecto de medio ambiente . 

Decirle que cuando usted habla de casi, casi han recuperado 
los niveles de 2011 nos pone en buen lugar, porque precisa-
mente la legislatura pasada fue en la que más tuvimos que 
sufrir la situación económica –que estaba además sufriendo 
también todo un país, España– y que, por tanto, que nos diga, 
después de tantos años que ha gobernado el Partido Popular, 
que por fin casi llegan a esos niveles de 2011 pone en buen 
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lugar todo lo que sí que estábamos invirtiendo en medio 
ambiente y que, llegada una crisis como la que llegó en 2011, 
sí que tuvimos que vernos bastante perjudicados . 

Si bien dicho esto, incidir en que una cosa es ese aumento con 
ficción también en los presupuestos que hacen y otra cosa es 
la ejecución del presupuesto . Cómo no, hablar de esa falta de 
ejecución del presupuesto en cada uno de los programas . 

Decir que . . . –y ya centrándonos en cada uno de ellos, 
hablando de agua– para los regantes lo más importante 
dentro de la Dirección General del Agua son las inversiones . 

Y las inversiones que siempre han estado por encima del 60% 
en el presupuesto de esta dirección general, pues siempre se 
había sobrepasado y aquí vemos cómo hay un aumento del 
3,7%, que vemos que, dada la situación de sequía desde 2015 
en la Comunidad Valenciana, creemos que no es suficiente, 
evidentemente. Y que usted un año no reconoce ese déficit 
hídrico, al año siguiente dice que ya lo reconoce y ya no sabe-
mos cuál es la situación y cuál es lo que usted piensa sobre el 
déficit hídrico de la Comunidad Valenciana y si va a poner..., 
bueno, ya vemos que presupuestariamente no van a poner 
muchas herramientas y que al final van a dejar que otros 
presidentes de otras comunidades manejen la falta de agua 
de nuestra comunidad, desgraciadamente .  

Si vamos a la ejecución del presupuesto, vemos en obligacio-
nes reconocidas –que ya no en pagos, porque eso ya depende 
de otra conselleria–, un 41% . Por lo tanto, deja bastante que 
desear . 

Y vemos además cómo desaparecen ayudas tan importantes 
para los ayuntamientos como para obras urgentes de obras 
hidráulicas . Pero bueno, ustedes lo hacen desaparecer . 

Y como también nombraban esos trabajos externos, que 
aumentan un 230%, nos gustaría saber si tienen pensado 
para qué son . Porque el que suba de 1,8 a 4,2 millones de 
euros, nos gustaría saber qué es lo que . . . Tanto criticaban 
antes esa aplicación económica de 227 –creo que es–, pues 
que ahora la aumenten y ya no solo en esta, sino en otros 
programas también lo hacen . 

Bueno, me da tiempo a hablar de gestión de residuos . Por 
favor, un momento y ya dejaré los otros dos para la réplica . 

En calidad ambiental, vemos cómo hay unas transferen-
cias de capital que aumentan unos 5 millones de euros, que 
luego supongo que son lo que se..., al final viene a aumentar 
los fondos Feder, que son prácticamente esos 5 millones de 
euros . 

Nos felicitamos porque por fin nos hacen caso e incorpo-
ran en los objetivos el servicio valenciano de meteorología, si 
bien estudiar la viabilidad de puesta en marcha .  

No creemos que lo vayan a poner en marcha evidentemente, 
después de que llevan tres años negando . . ., o sea, votando 
en contra de esa enmienda que presentamos anualmente el 
Grupo Parlamentario Popular para que lo creen, conforme a 
un acuerdo que se adoptó en estas Cortes Valencianas .

Bueno, y aquí las inversiones reales bajan . Bajan un 1,67% .

El senyor president:

Senyoria .

La senyora Díaz González:

Es importante este dato, porque, como decían, esto de que 
se tiene que reciclar y tenemos que tender a vertido cero y 
demás, vemos difícil cómo lo van a hacer cuando, por ejem-
plo, partidas como la que había en 2018 para el consorcio de 
la Vega Baja, de 800 .000 euros, a día de hoy no se ha ejecu-
tado ni un solo euro, no se ha hecho absolutamente nada .

Por lo tanto, deja bastante en entredicho su credibilidad . Por 
mucho que aumente el presupuesto, si no se ejecuta luego, 
de nada sirve, señora consellera .

El senyor president:

Moltes gràcies, senyora Díaz .

I ara per part del Grup Parlamentari Compromís i per un 
temps màxim de huit minuts, la il·lustre diputada Graciela 
Ferrer .

La senyora Ferrer Matvieychuc:

Moltes gràcies, senyor president .

Moltes gràcies, senyora consellera, per les seues explicacions 
en relació amb les diverses partides que s’inclouen en este 
pressupost . A mi m’agradaria fer per a començar una compa-
rativa . Pressupostos 2019, estem parlant per a aquesta 
Conselleria d’Agricultura, Medi Ambient, Canvi Climàtic i 
Desenvolupament Rural, de 404 milions d’euros .

2015, pressupost 2015, últim aprovat pel Partit Popular, 267 . 
I si ens n’anem a més enrere, no al 2011 que comentava la 
senyora consellera, sinó al 2008, 697 .

És a dir que estem remuntant un deteriorament brutal, tant 
des del punt de vista de personal, de dotació de personal 
com de dotació de mitjans per a portar a terme les polítiques 
ambientals de compliment de la normativa ambiental .

I també la política agrària que aquest Consell s’ha compro-
més de manera ferma a reflotar, a posar en el centre de 
la política la millora de les estructures agràries, la valorit-
zació de l’activitat agrària, de l’activitat ramadera i també 
pesquera .

 En definitiva, la revitalització del món rural i també de la 
indústria agroalimentària vinculada a ella, mitjançant la dife-
renciació de producte, mitjançant la qualitat diferenciada, 
mitjançant la incorporació de coneixement i tecnologia .

Mitjançant la incorporació dels criteris de sostenibilitat que 
són fonamentals no sols per la necessitat d’adaptació al canvi 
climàtic, sinó també per poder competir en l’exterior i poder 
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conservar els nostres territoris, els nostres paisatges i també 
la nostra cultura .

Com deia, 404 milions front a 267 de l’últim pressupost 
popular, un 51% més .

I, si anem per partides pressupostàries, la d’estructures 
agràries, que és fonamental per a portar a terme aquesta 
política d’adaptació al canvi climàtic que estàvem comentant 
abans, l’increment és del 24% respecte a 2015 .

A pesar i malgrat que encara continuem pagant obres que 
s’han fet fa deu o quinze anys, pel famós mètode alemany, 
i no sols el principal, sinó també quasi un milió d’euros 
d’interessos, que això no hem d’oblidar-ho.

També en aquesta partida és fonamental la aposta pel món 
cooperativista, per les iniciatives de gestió en comú que exis-
tixen i que poden existir en el futur, per estudiar a nivell 
comarcal com està funcionant la modernització dels rega-
dius, per continuar fent infraestructures i millorant infraes-
tructures de regadiu, allà on el context i la situació les fa 
necessàries .

També, respecte, per exemple, el programa d’ordenació i 
millora de la producció agrària, resulta que, si ens fixem 
respecte al pressupost 2015, s’ha incrementat en un 11% .

I ací vull saludar i celebrar que s’incorporen tres línies per 
a posar en pràctica, per a implementar la llei de l’Horta i 
el pla de desenvolupament agrari de l’Horta, i l’ens gestor 
de l’Horta que dinamitzarà una comarca fonamental per al 
nostre país, i que els malastrucs dien que no anàvem a fer res .

Doncs resulta que existix un pla de desenvolupament agrari i 
se posarà en marxa . Un pla que per cert s’ha dissenyat d’una 
manera participada i participativa per totes les persones 
interessades .

També la qüestió de la implantació i el suport a les mesures 
amb fons europeus, que crec que és fonamental el suport a la 
subscripció d’assegurances agràries . En el cas del programa 
d’agricultura i ramaderia, respecte a 2015, un increment de 
quasi el 50% .

Eixa és l’aposta del Botànic per millorar les pràctiques de 
cultiu i d’ús de fitosanitaris, de continuar treballant i refor-
çant la lluita biològica que ens està donant per algunes 
plagues situacions de ser capdavanters en l’aplicació i el 
coneixement .

La col·laboració amb els altres, la col·laboració en el món 
cooperatiu . També les mesures de benestar animal . Respecte 
al programa de qualitat i producció ecològica I+D+I, un incre-
ment respecte a 2015 de partides del 52% .

Continuem apostant pel desenvolupament rural en línia amb 
la sostenibilitat i la revalorització dels valors del nostre terri-
tori i la nostra gent, per la promoció de la qualitat diferen-
ciada, per la promoció de la investigació, i també de la trans-
ferència de coneixement als usuaris, als llauradors, a les 
llauradores .

I per la producció ecològica, que està creixent la seua impor-
tància de manera substancial des que se posà en marxa el 

primer programa, el primer pla valencià de producció ecolò-
gica en l’any 2016 .

També en l’apartat del programa de pesca, hi ha un increment 
del 48% respecte al que se gastava en 2015. I s’aprofiten els 
fons europeus, com no podia ser d’una altra manera . Si tenim 
oportunitats, les aprofitem. Això és fer bona gestió. Igual que 
en el cas de la PAC i la competitivitat .

També respecte al medi natural i avaluació ambiental, ens 
felicitem que podem dir que s’ha més que duplicat el pressu-
post respecte al de 2015 .

No vaig a abundar ací, perquè ho ha explicat de manera deta-
llada la consellera, respecte de la importància de les inver-
sions en restauració hidroforestal, en vida silvestre, en reha-
bilitació d’hàbitats d’interés comunitari, en les actuacions de 
manteniment d’espais naturals, etcètera .

També en l’apartat de canvi climàtic i qualitat ambiental, més 
que es duplica el pressupost respecte el que n’hi havia en 
2015, un 108% respecte al que hi havia en 2015 .

I es continua apostant pels consorcis, per la redacció i elabo-
ració de plans zonals de residus, per la seua implementació, 
per donar suport a les entitats locals, cosa que també haurien 
de fer altres entitats locals que són supramunicipals, i que 
per això estan, com les diputacions, en particular la d’Alacant 
i la de Castelló .

I respecte a la gestió de l’aigua, es continua en la línia 
d’inversions que s’havia programat, que s’estava executant, 
de suport als municipis en matèria d’abastiment . També de 
prevenció d’inundacions i en obres de reutilització d’aigües 
depurades .

Per últim, respecte a prevenció d’incendis forestals, un incre-
ment de quasi el 80% . . .

El senyor president:

Senyora Ferrer .

La senyora Ferrer Matvieychuc:

 . . . respecte al pressupost de 2015 .

Se m’ha acabat el temps . Li agraïxc al senyor president la seua 
vènia per a no tallar-me el discurs .

I això en definitiva ho acabe en tres frases: malgrat 
l’infrafinançament que continuem patint i contra el qual 
continuarem lluitant, s’estan posant les prioritats de la 
conselleria d’agricultura i medi ambient en les polítiques, que 
no sols van a canviar el model productiu, sinó que van a millo-
rar la vida de les persones .

Hem de continuar . . .
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El senyor president:

Moltes gràcies, senyora Ferrer .

La senyora Ferrer Matvieychuc:

 . . . per aquesta senda .

Moltes gràcies, senyora consellera, i senyor president .

El senyor president:

Moltes gràcies .

I ja per la última de les intervencions dels grups parlamenta-
ris i per part del Grup Parlamentari Socialista, té la paraula 
l’il·lustre diputat senyor David Cerdán, per un temps màxim 
de huit minuts .

El senyor Cerdán Pastor:

Gracias, president .

Consellera, los periodistas utilizamos la expresión aquella de 
que las opiniones son libres y los hechos son sagrados . Puede 
estar tranquila, porque opiniones aquí ha habido muchísi-
mas . «Yo creo», «yo pongo», todas negacionistas, todas en 
negativo, y desde luego que han aportado poco en cuanto a la 
formulación de las cuentas para el 2019 .

Yo prefiero, como plumillas, centrarme en los hechos sagrados, 
y los hechos son evidentes, ¿no?, y son innegables en este caso .

Mire, partíamos de una situación muy compleja, con una 
reducción drástica, que no solo se justifica por la crisis econó-
mica, sino por una política privatizadora y desde luego neoli-
beral, que castigó, y mucho, al medio rural, y desde luego a la 
agricultura, la ganadería y a la pesca .

Y que convirtió nuestros recursos forestales, nuestro territo-
rio, nuestro medio natural en un parque mercantilista, donde 
todo se compraba, se vendía o se subastaba de una manera 
disimulada o indisimulada, depende de cómo interesare .

Mire, voy a los hechos, que son sagrados . Hemos pasado de 
un 2016, que fueron los primeros presupuestos que formuló 
este Consell, este gobierno, al 2019, con un incremento del 
43,86% . Claro, el único pero que algunos les pueden poner 
es: «Yo creo que» . Pero la realidad es que es una constatación .

Pero la realidad es que es una constatación . Estamos cansa-
dos  muchas veces de decir que no es suficiente, no es sufi-
ciente, y una vez que es suficiente, que hemos demostrado 
que este gobierno tiene un compromiso real con la gente que 
vive en el campo, que lucha en el campo, que cuida de sus 
animales, que nos da de comer, que protege y que hace renta-
ble y por lo tanto más seguro también nuestro medio natu-
ral, cuando ese incremento financiero se produce, entonces 
no me lo creo .

Es un negacionismo poco constructivo, desde nuestro punto 
de vista . Yo creo que la formulación de estas cuentas de 2019 
son unas cuentas que consolidan un modelo propio de la 
defensa valenciana de lo que es nuestro sector primario, con 
todas sus letras .

Creo que actualiza el modelo de gestión para el siglo XXI, 
creo que de una manera pionera, de nuestro medio ambiente, 
nuestros espacios naturales, y desde luego nuestros 
recursos .

Y con una componente que es muy importante, y que siem-
pre olvidamos, y que es secundario pero que es vital para 
muchos, que es el asentamiento de la población en el ámbito 
rural, su defensa, su promoción y desde luego el efecto de 
desertificación poblacional que se está produciendo en nues-
tra comunidad, como en el resto del conjunto de la Unión 
Europea .

Desde luego, estos presupuestos no son muy efectistas, pero 
yo creo, por lo que le conozco a usted y al secretario autonó-
mico, no se busca ser efectista sino efectivo . Y desde luego, 
creo que sí lo conseguimos .

Por primera vez, el campo no es un granero de votos de cual-
quiera, es mucho más . Y desde luego, como le he dicho antes, 
el medio natural no es un simple bien económico al servicio 
de unos pocos . Yo creo que es mucho más .

Mire, pero desde luego insisto, conociendo al secretario 
autonómico y a la consellera, no somos triunfalistas . Es verdad 
que no estamos bien, pero como hechos objetivos creo que 
estamos mejor que de donde veníamos .

Y creo que estamos mejor que de donde veníamos porque, si 
nos hacemos preguntas básicas, encontramos en estas cuen-
tas respuestas muy concretas .

¿Cuáles son los retos del sector primario? Pues evidente-
mente la rentabilidad de las explotaciones, es una preocu-
pación constante de todos los que nos preocupamos de esta 
esfera .

La renovación generacional, fundamental para asegurar lo 
siguiente, y que ambas dos… Perdón por ambas dos . Ambas, 
sea a través de un sistema sostenible que garantice nuestro 
modelo al que no renunciamos .

Es decir, de sector agroalimentario con capacidad de inno-
vación y de exportación, introduciendo otros elementos que 
son fundamentales, como la producción ecológica, los cana-
les cortos y desde luego unos sistemas de producción que 
sean sostenibles medioambientalmente . 

Es decir, menos pesticidas, menos antibióticos en ganadería, 
una pesca más razonable, y desde luego una gestión forestal, 
luego incluiré en aquello, que también sea respetuosa, oye, y 
rentable, que no nos negamos a ese elemento .

Los socialistas, los de izquierdas, no vivimos en las nubes, 
pero sí aspiramos a la utopía . Y, desde luego, entendemos que 
nuestro aspecto, nuestro sector agrario, agropecuario, nues-
tro medio natural si tiene que ser algo es sostenible y renta-
ble porque ambas cosas van unidas de la mano .
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A esos tres retos que decía, pues yo veo aquí respuestas muy 
concretas . Estructuras agrarias, 38,6 millones, es un porcen-
taje importante . No me preocupa que no sea acorde a la 
aprobación de una inminente y excelente ley de estructu-
ras agrarias, porque todo el mundo sabe que la aplicación y 
la promulgación de una ley no generan una necesidad econó-
mica instantáneamente .

Esa ley necesitará ser digerida por los agentes sociales, 
tendrá que ser asentada a los territorios, la gente de las 
comarcas de los pueblos tendrán que ver cuál es la utilidad y 
eso requiere un tiempo . Y ese tiempo es el que sí que nos va a 
obligar, evidentemente, a hacer unos presupuestos para apli-
car esa ley en el 2020, que no me quepa duda que lo hará un 
gobierno como el que hoy tenemos .

Puedo poner muchos más ejemplos . Para estas respuestas 
tenemos unas importantes cantidades de infraestructuras 
agrarias, 21 millones . En ordenación y mejora de producción 
agraria 45,5 . En agricultura y ganadería 44 . En la PAC…, que 
sí tenemos un modelo de PAC .

Yo creo que le he escuchado muchas veces que, respetando 
evidentemente cuál es el papel, la jerarquía y las institucio-
nes que tienen que competir y luchar por un modelo, eviden-
temente, por primera vez esta tierra –yo voy a mirar al secre-
tario autonómico– tiene un modelo claro de cuál es la PAC 
que asiente la agricultura mediterránea, la pesca mediterrá-
nea indistintamente de la preponderancia que siempre han 
tenido los modelos continentales .

Con lo cual yo creo que sí se está haciendo, evidentemente, 
un ejercicio de responsabilidad, pero también de reclamar 
lo que nos pertenece . Y tiene un asiento contable en estos 
presupuestos del 2019 .

El dinero no lo es todo, evidentemente, en política . Pero, 
desde luego, creo que sí marca los rumbos de la política . 
Yo creo que aquí están muy bien dibujados, creo que es un 
acierto y creo que es la senda para este gobierno, desde 
luego, y para los futuros que puedan venir, estén quienes 
estén –espero que sigan los mismos, aunque lo veamos desde 
otro punto de vista algunos–, para poder desarrollar esta 
senda que yo creo que es positiva y que, desde luego, va a 
marcar un punto y final a otros modelos que no eran acordes 
con las necesidades reales de nuestro territorio .

En materia de gestión de nuestro medio natural podemos 
aportar exactamente los mismos . ¿Cuáles son los dos retos 
que cualquier ciudadano se puede plantear? Pues uno muy 
básico, cómo atajamos uno que genera una alarma social y un 
coste evidentemente claro que son los incendios .

Y, desde luego, el otro reto fundamental es qué modelo 
de gestión forestal hacemos para hacerle frente al cambio 
climático y a una masa forestal con esa complejidad que tiene 
y esa diversidad de propiedad que no todo es responsabili-
dad pública sino que está en manos de la iniciativa privada .

Pues está muy claro . En prevención no son menores los 
incrementos en las partidas presupuestarias . Estamos 
hablando de casi veintiocho millones, 27,5 millones . Yo creo 
que eso es muy importante . Y, desde luego, medio natural y 
gestión forestal la cantidad no es baladí, mal que le pese a 
los negacionistas . 46 millones creo que es una cantidad que 

demuestra, no solo la importancia que le da, sino el interés y 
la capacidad de gestión que nosotros le queríamos poner .

Tiene retos importantes . En la ley está el centro de propie-
dad forestal que es un gesto muy claro de cómo compartir esta 
corresponsabilidad con los propietarios . Y prepararnos, de una 
manera pionera, yo creo que otra vez lo somos en esta materia, 
el pago de servicios ambientales que, si la administración esta-
tal lo desarrolla, estaremos en buena predisposición .

Aprovechando la buenhomía y la gentileza del presidente, 
acabaré diciendo que mire, estamos en un momento de 
tensión donde hay un viejo modelo que quiere resurgir y hay 
un modelo que requiere una actualización . Y hay otra tensión 
fundamental que es entre el rupturismo –cambiarlo todo a 
veces para no hacer nada– y de esa transición sosegada .

Yo creo que hemos acertado en estos presupuestos, porque 
conjuga su capacidad de actualizar el modelo con la capa-
cidad también que aporta nuestro secretario autonómico 
de hacerlo con sosiego . Yo creo que ese es el camino, el cre-
cimiento en los presupuestos lo demuestra . Yo creo que la 
senda está marcada y, desde luego, si seguimos en esta línea 
el éxito también está más que asegurado .

Muchas gracias .

El senyor president:

Moltes gràcies, senyor Cerdán .

I ara per a intentar contestar a les preguntes que li han plan-
tejat i els dubtes que li han plantejat els grups parlamentaris i 
per un temps màxim de quinze minuts té la paraula la senyora 
consellera .

La senyora consellera d’Agricultura, Medi Ambient, Canvi 
Climàtic i Desenvolupament Rural:

Gràcies .

Sí, voy a intentar responder . Son muchas observaciones, 
muchas preguntas de detalle . Pero sí que, bueno, voy a inten-
tar en este momento . Si no, queda otro turno y, si no, como 
siempre estoy a su disposición para aclarar cualquier otra 
cuestión .

Pues sí, es un presupuesto para nosotros es un recono-
cimiento desde el Consell de la importancia de estas políti-
cas y el reflejo en más de cuatrocientos millones de euros es 
lo que es . Es priorizar al mismo tiempo y continuamos aten-
diendo a todas las necesidades y la emergencia social con que 
nos encontramos esta Generalitat valenciana, este Consell 
ha sido una apuesta .

Y, sobre todo, eso se logra por la priorización y por la buena 
gestión . Y para nosotros pues sí, alcanzar esos 404 millones 
de euros, que sí que suponen un 2% del presupuesto sobre 
el gasto no financiero, se ha hecho con realismo, desde luego 
con eficacia, con la demostración de que en estos tres años y 
pico de gestión de ha gestionado bien .
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Desde luego no ha sido con triunfalismo, pero lo que no se 
puede aceptar es un catastrofismo de que aquí no hay nada 
ni nada hecho, porque se están haciendo muchas cosas . Y si 
me han escuchado bien y si no les invito a repasarlo, mucho 
de lo que estamos planteando es la consolidación de líneas 
de trabajo bien nuevas, o bien de que estaban abandonadas 
durante mucho tiempo, o que hemos reforzado por la nece-
sidad también de adaptarse al sector agrario, agroalimenta-
rio, o a las nuevas normativas ambientales o los nuevos retos 
a los que nos enfrentamos .

Por eso y para nosotros sí que era un logro, desde luego, recu-
perarnos después de los recortes, que no solo fueron en térmi-
nos presupuestarios, sino sobre todo en términos de personal 
y también de medios . Eso se está recuperando, se está recu-
perando también esa capacidad de gestión y esa capacidad 
de inversión que creo que, como mínimo, es para reconocerlo . 
También gracias a todo el personal de la conselleria.

Con respecto a la ejecución presupuestaria que es un clásico 
que sacan y es un clásico volver a plantearse dónde miran 
los datos . Yo tengo a 30 de septiembre de 2018, en fase AD 
estamos al 96% y en fase OK al 70% . A 30 de septiembre del 
2018 . No hemos podido . ., los servicios están acabando de 
contabilizar a 31 de octubre y, bueno, pues el mes que viene 
todo esto habrá aumentado .

Pero insisto, fase AD…, perdón, esto es prevención de incen-
dios, por cierto, el 96% . Fase AD un 75% . Entonces, mire, 
no sé dónde mira . Aparte estamos… Esto es hasta septiem-
bre y entonces, si me voy a diciembre de 2017, el global de la 
conselleria es una ejecución fase OK 81%, que está muy bien .

Es una ejecución media que, además, hemos ido aumentando 
en los tres años y es una ejecución más que satisfactoria de 
los presupuestos . Así que hagan el favor de mirar los datos 
con precisión porque parece que todavía no ha encontrado 
dónde tiene que mirar .

Con respecto a personal, pues sí, hemos hecho un esfuerzo 
enorme por recuperar personal además en secciones que 
eran muy necesarias, como les he explicado . Y expliqué la 
semana pasada o la anterior toda la cuestión de la reestruc-
turación y modernización de las oficinas comarcales, evitar 
que muchas oficinas se quedaran sin suficiente personal, 
dotar de equipos mínimos .

También mejorar la situación laboral mediante la reclasifica-
ción de muchas personas, de muchos trabajadores y traba-
jadoras que están en una situación que merecía reconocer . 
Hemos reforzado varias secciones . Como les decía hemos 
creado ese servicio nuevo de prevención, reutilización, 
fomento de reciclaje y gestión circular de recursos .

Con lo cual también se pueden enfocar las actuaciones, el 
trabajo de la conselleria y, en particular, de esa Dirección 
General de Cambio Climático y Calidad Ambiental en la que 
residen muchas responsabilidades de inspección ambiental y 
de garantía de todos estos procesos .

Con lo cual se pueden enfocar al impulso de la economía 
circular, a la aplicación de las nuevas normativas y a prepa-
rar nuestros sistemas para cumplir los objetivos de reciclaje y 
todos los objetivos que hay sobre la directiva marco de resi-
duos que después explicaré un poquito más .

Todo ese incremento de medios, de vehículos, en gran parte 
responden, efectivamente, a todo lo que venimos reali-
zando ya de recuperar la dotación de medios de vehículos, de 
uniformes en los agentes medioambientales . Pero también 
vehículos para otro personal de la conselleria que también 
realizan mucho trabajo de campo y necesitaba esa dotación . 
Pero lo vamos haciendo conforme tenemos disponibilidad 
presupuestaria .

Alguna cuestión concreta . Con respecto a la ley de estructu-
ras, una ley importante que recoge muchas medidas, muchas 
actuaciones . Una ley muy interesante que hacía falta desde 
hace muchos años porque va a atender, precisamente, esas 
debilidades estructurales de nuestra producción, la disper-
sión de las explotaciones . Con un abanico de medidas muy 
interesante, muy innovador y muy estudiadas, muy participa-
das y con un respaldo  técnico importantísimo .

Y aquí me parece que es que, en alguna crítica u observación 
que se ha hecho con respecto a lo que planteamos en estos 
presupuestos para aplicación de la ley, es que no se han estu-
diado muy bien la ley . La ley tiene una serie de medidas exis-
tentes –y lo dice muy claramente– que se basan en leyes 
anteriores de estructuras agrarias que había que modernizar .

Porque también había que actualizarlas, modernizarlas y 
llenarlas de nuevos objetivos, sobre todo, la adaptación 
de retos climáticos, de incorporación de las energías reno-
vables en la gestión agraria . Y todas esas medidas en gran 
parte son líneas que ya estaban en marcha y otras que se han 
reforzado .

Yo les puedo dar algunos detalles entre esos instrumen-
tos existentes, tanto las actuaciones directas, las inversio-
nes directas del capítulo VI que vienen aumentando desde 
el 2016 continuamente . Ahora estamos a un ritmo de inver-
sión de 21 millones de euros anuales, lo hemos venido 
aumentando .

El fomento del uso racional del agua de riego ha ido aumen-
tando cada año también . Les recuerdo que desde 2011 no se 
convocaba . Es decir, medidas importantes, la mejora de cami-
nos rurales también ha ido aumentando cada año . El apoyo a 
las renovables que se meterá por aquí .

Y luego había otra serie de medidas, hay otra serie de medi-
das dentro de la ley que son nuevos instrumentos que, por un 
lado, no necesitan un reflejo presupuestario tan elevado, tan 
cuantioso, porque son el mapa agronómico que ya está y que 
es fundamental para hacer cualquier propuesta de reconver-
sión varietal o de reconversión de la producción en el sector 
agroalimentario valenciano .

Todo lo que significan esas medidas de innovación social e 
innovación de gestión como son los instrumentos de gestión 
en común, la Xarxa de Terres . No son medidas necesaria-
mente presupuestarias o de inversión, son medidas de 
gestión, de innovación y de facilitar el acceso al mercado de 
tierras .

No sin dejar de recordar la importancia que tienen, preci-
samente para la agilización y la flexibilización del mercado 
de tierras, todas las medidas que incorpora la ley en mate-
ria fiscal, en aquel margen que nos dejan las competen-
cias autonómicas para actuar en los incentivos fiscales por 
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la reducción de los impuestos de transmisión patrimonial y 
algunos otros que están también recogidos en la ley . Es decir, 
todo eso es lo que se recoge en la ley de estructuras .

Se complementa, como no, con medidas que hemos aprove-
chado de la Política Agraria Común . Una de ellas, como se 
interesaba en particular, con respecto a la incorporación de 
jóvenes . Como les he señalado, aumentamos la dotación a la 
incorporación de jóvenes . Tenemos más de…, hasta la fecha 
de verano ahora todavía habrá más, ya 374 jóvenes incorpo-
rados en dos convocatorias . Con los planes de inversión que 
tiene que presentar cada joven a cinco años incorporados .

Todo eso ha sido un esfuerzo también . Porque –insisto– la 
convocatoria de incorporación de jóvenes llevaba años sin 
publicarse y ha habido una acumulación de jóvenes . Lo cual 
también es un indicador de que hay un interés con todas 
las dificultades que sabemos que tiene y que estamos aten-
diendo por medio de muchas otras medidas, como son todo 
el impulso a las estrategias agroecológicas, a la producción 
ecológica .

Todo eso es aprovechar al máximo posible todas aquellas 
vías que pueden dar opciones o visos de rentabilidad, de 
mercado, de interés, para que los jóvenes y las mujeres se 
incorporen al sector agrario o aquellos que están no tengan 
que irse .

Todo esto, por ejemplo, uno de los datos –me acuerdo de 
memoria, pero si no puedo buscárselos– sí que hemos visto 
primero, como indicadores del éxito del Plan de producción 
ecológica, la línea que sacamos para ayuda a la certificación 
ecológica . Cien por cien de las solicitudes . Se está atendiendo 
a todo el mundo porque era uno de los factores, una de las 
barreras de entrada a la producción ecológica . El coste en 
términos de tiempo y el coste efectivo para hacerlo . Ahí esta-
mos ayudando .

Tenemos otro indicador y es que nuestro objetivo era llegar 
al 20% de superficie ecológica en 2020. Estamos ya alrede-
dor del 10-11%, en unos pocos años se ha duplicado la super-
ficie de acogida a ecológico. Tenemos un margen de aumento 
enorme todavía en horticultura y en fruticultura .

En horticultura, precisamente, combinado con ese trabajo 
del catálogo de las variedades hortícolas y frutícolas pero, 
sobre todo, hortícolas tradicionales, que son las que mejor se 
adaptan a todo ello . Todas las ayudas también que se dan a 
las razas autóctonas ganaderas . Es decir, todo eso refuerza y 
da nuevas vías de salida .

Muy importante ahí, entre otras medidas y porque ha surgido 
la pregunta, el apoyo y el aumento de dotación que quere-
mos darle a la participación de las empresas agroalimenta-
rias en ferias . Ferias nacionales, ferias internacionales que 
esa es una de esas líneas que queda dentro del capítulo II que 
parece que sea un capítulo muy grande, pero luego tienen 
todas esas actuaciones .

La asistencia a ferias . Otra de las cuestiones que estamos 
haciendo, y lo preguntaban en alguna cuestión concreta, ese 
acompañamiento que hemos hecho y que continuamos haci-
endo en los grupos Leader, no solo a la hora de elaborar su 
estrategia, a la hora de constituirse como tal, sino que hemos 
hecho un acompañamiento en formación de divulgación de 

lo que suponen las estrategias locales y de como también esa 
red que se ha creado para que entre los grupos Leader inter-
cambien proyectos, intercambien formas de actuación, y 
también desde la administración, desde la conselleria, poder 
hacer un seguimiento más cercano, en cierto modo también 
una monitorización y una ayuda para impulsar y para que 
arranquen todos esos proyectos .

Seguro que me dejo muchas cosas, pero quiero aprovechar 
un poco más el tiempo .

En cuanto a residuos, es muy importante todas las medidas 
que hemos estado poniendo . Me decían algo de la inversión en 
los consorcios . Me parece que hay un desconocimiento aquí 
por su parte, lo cual me sorprende, y sabe perfectamente que 
los consorcios no recibían ninguna ayuda de La Generalitat . 
Por primera vez la estamos dando nosotros . Son los consor-
cios los que tienen que articular sus planes de inversión y sus 
planes zonales, y esos son los que estamos apoyando, impul-
sando y en los que también otras administraciones locales 
tendrían que colaborar . Ahí le digo que hemos aumentado 
un 55% la aportación de La Generalitat, tanto del capítulo 
IV como del capítulo VII, muy importante, porque es verdad 
que en 2019 es el año antes de 2020, donde hay que llegar a 
muchos porcentajes de reciclaje . Le recuerdo también como 
nos dejaron la Vega Baja y todo lo que nos está costando salir 
de aquellas situaciones para empezar otra de esas líneas de 
trabajo importantísimas, que ha sido el sellado de vertede-
ros, que sí que cada año estamos poniendo más de un millón de 
euros . Este año también aumentamos –es que con tanto ruido 
no puedo concentrarme– . Este año volvemos a aumentar la 
dotación para restauración de vertederos, tenemos 1,4 millo-
nes de euros . Hemos ya sellado los vertederos de Peñíscola, 
de la Murada, de Campoamor, el de RCD de Llíria, esta-
mos sellando Andilla, estamos haciendo el de neumáticos de 
Chiva –que creo que es el que se refería–, el de neumáticos de 
Godella, el vertedero de Basseta . Estamos también trabajando 
para sellar los vertederos de Benicarló y de Vinaròs.

Es decir, es que la situación de los vertederos, que era 
una realidad que ellos, el gobierno anterior, sí que inten-
taba tapar, siendo uno de los principales efectos negati-
vos también sobre el medio ambiente, pero también sobre 
la salud . Esa ha sido una apuesta que está contenida en los 
presupuestos, una línea clara y continua cada año .

Con respecto a la recogida selectiva, no solo es que hay que 
mirar en ese capítulo que incluye los contenedores de orgá-
nica, que tiene 350 .000 euros, que, por cierto, hemos aumen-
tado en 130 .000 euros, sino que además precisamente esa 
línea de cofinanciación con el Feder, la automatización y digita-
lización –es que son palabras difíciles de decir– de los ecopar-
ques precisamente van a incidir en la recogida selectiva, no 
solo la orgánica, sino de todo aquel tipo de materiales distin-
tos que tienen que ir a una gestión separada desde el inicio, 
porque eso es lo que hace que luego la gestión en las plantas 
sea mucho más efectiva y en algunos casos incluso sea factible .

Pero además la virtud de los ecoparques y de todo este 
proyecto tan importante, en el que ponemos 5 millones de 
euros para cofinanciarlo con Feder, es que lo acerca a los 
ciudadanos, tanto por los ecoparques fijos como los móvi-
les, lo acerca para facilitar, no solo para crear costumbres 
de reciclaje, sino para facilitar ese acceso a los ciudadanos y 
ciudadanas .
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Como decía, continuamos las actividades de reducción y 
reciclaje, otros 300 .000 euros, y toda la participación de 
los consorcios, que ha ido en muchos casos, tenemos varios 
consorcios que están actuando de manera –bueno, me he 
comido el tiempo, perdón–, actuando de manera muy eficaz 
en el compostaje orgánico combinado con la gente de agri-
cultura, con universidades, y todo esto se está avanzando .

El fondo de pesca es un fondo cofinanciado por el ministerio 
y los fondos europeos . Nosotros complementamos aquellas 
medidas en las que podemos complementar, como he expli-
cado, en la estructuración del sector, en la investigación en el 
sector . Aquí quería hacerle una observación al señor Tormo, 
porque creo que me ha puesto el ejemplo, y le agradezco que 
haya tenido el interés de ver lo que cuesta la actividad agra-
ria o la actividad pesquera, pero también le hago una adver-
tencia . Usted sabe que desde las administraciones públicas 
no podemos subvencionar directamente la compra porque 
sería ir en contra de una ayuda del Estado y de la normativa 
europea . Por eso los programas son como son, las convocato-
rias son como son y la ayuda del PDR está definida como está 
definida, es decir, no se trata de esto.

Me quedan muchas cuestiones por responder, de agua, del 
CEAM, de la Dirección General de Medio Natural, que sí que 
ha sido desde luego una apuesta por nuestra parte de dupli-
car el presupuesto, reforzar el personal que también se está 
reforzando, impulsar muchos instrumentos normativos que 
no estaban hechos cuando llegamos, todas las medidas, la 
combinación de medidas agroforestales para lograr esos 
mosaicos que existían, se perdieron y tienen unas consecuen-
cias a efectos de abandono del bosque o de incremento del 
riesgo de incendios .

Saben, les comenté en la comparecencia de incendios todo 
el impulso que le hemos dado a la agricultura, las ayudas a la 
agricultura de zonas de montaña, subiendo a 8,5 millones de 
euros, o a la agricultura de zonas con limitaciones naturales, 
los cursos, la formación, la experiencia casi piloto de la gana-
dería extensiva para actividades de prevención . Es decir, todo 
eso combina muchas ayudas, que al mismo tiempo tienen que 
avanzar para ir cambiando esa situación de abandono en que 
nos encontramos, tanto en las políticas ambientales como las 
agrarias, y atendiendo a las necesidades ambientales o las 
necesidades de las personas .

Disculpe de nuevo por…

El senyor president:

Molt bé .

Rèpliques? Sí .

En primer lloc, i per a fer rèplica, el senyor Domingo Rojo, per 
un temps màxim de tres minuts té la paraula .

El senyor Rojo Sánchez:

Buenos días, señor presidente .

Buenos días, consellera .

Simplemente dos preguntas .

Una, que ya se la había formulado anteriormente, que era 
respecto al programa de gestión e infraestructuras de recur-
sos hidráulicos, en el que, como le comentaba, en el presu-
puesto del año pasado, el 2018, había un coste estimado 
para lo que son las infraestructuras de reutilización de aguas 
depuradas, en las que somos muy deficitarios, y había un 
coste estimado de 45 millones, los cuales se repartían en el 
año 2018, en el 2019 y en el 2020, y había previsto para este 
año 2019, 21 millones de euros . ¿Y qué nos encontramos en 
los presupuestos de este año? Pues 3 .700 .000 . Y para el año 
que viene prevén 10,5 de euros y para el 2021, 7 .200 .000 .

Era preguntarle qué es lo que ha pasado, o sea, porque la 
caída es brutal, o sea, prácticamente se ha invertido lo mismo 
que en el año 2018 .

Y la otra pregunta, tengo apuntado que se la formulé el año 
pasado, y era para cuándo tendríamos el Plan integral de resi-
duos de la Comunidad Valenciana . Y estamos ya en el 2018, 
a finales del dieciocho, y bueno, volverle a preguntar para 
cuándo la tendremos, si en esta legislatura llegará a entrar en 
estas Cortes o no .

Muchas gracias .

El senyor president:

Moltes gràcies, senyor Rojo .

I ara, per part del Grup Parlamentari Ciudadanos, per un 
màxim de cinc minuts, senyor Tormo, té vosté la paraula .

El senyor Tormo Moratalla:

Gracias, señor presidente .

Gracias, señora consellera .

Mire usted, el que le habla, que es un liberal convencido, libe-
ral de los que generan la riqueza de este mundo en térmi-
nos absolutos, que luego otros partidos políticos se encargan 
de dilapidar, no es su caso, no es su caso, pero es cierto que 
otros partidos políticos se encargan de dilapidar cada vez que 
acceden a las responsabilidades de gobierno, y que además 
eso ha provocado, ha provocado a los que se van a Alsasua y 
piden libertad y exigen libertad para España entera . Y como 
liberal y provocador, también reconozco los éxitos obtenidos, 
de todo el mundo, incluidos los suyos, señora consellera .

Pero usted misma ha reconocido en esta sede, no hoy, pero 
en otras comparecencias, que los recursos con los que 
cuenta su departamento son magros, son escasos, son insu-
ficientes. Eso es lo que nosotros le decimos. Primero, que 
los recursos que usted tiene son escasos, que los recursos 
que usted tiene no se ajustan a la realidad de las necesida-
des de la agricultura, la pesca, medio ambiente, etcétera, de 
la Comunidad Valenciana, y que yo no sé si sé leer o no sé leer 
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los presupuestos, pero es todo de su departamento, esto del 
año 2017, para que no nos llevemos a engaño, no del 2018, 
esto ya está cerrado . Y que a fecha de diciembre del año 
2017 la ejecución de los pagos de su departamento están al 
68,63% de lo presupuestado . Es decir, igual yo no sé leer los 
datos o igual ustedes no lo saben escribir . Pero, en cualquier 
caso, no se ofenda ni se moleste . Es que siempre es usted 
dice, usted digo que yo digo y usted digo que dice que yo dije . 
En cualquier caso, nosotros pensamos que con los mimbres 
que usted tiene el texto que usted pueda realizar es uno .

Yo creo que se podría hacer mejor, sin duda ninguna . Y 
la excusa no puede ser la que presentan los partidos que 
apoyan a su gobierno, desde dentro o desde fuera, es que en 
el año 2014 el presupuesto era de ciento setenta y tantos 
millones de euros, en el año 2015 eran doscientos y pico y en 
el 2019 son cuatrocientos y pico . ¿Sabe por qué no puede ser 
la excusa esa? Porque estoy seguro que el presupuesto que 
tiene el doctor Sánchez, de agricultura, que están apoyados y 
aprobados gracias al partido de la ciudadanía, es decir, al mío, 
son mejores que los que tenía Zapatero, sin duda ninguna .

Por lo tanto, la excusa de la ejecución o la buena gestión no 
puede ser en una situación económica peor o mejor, tiene 
que ser el ajustar lo que uno tiene al gasto real que quiera 
hacer, a la mejora de un ramo de la producción concreto, 
como puede ser la agricultura o la pesca, etcétera, etcétera .

Mire, nosotros le hemos preguntado por modernización de 
regadíos, donde cada uno ha invertido, como usted sabe, se 
retornan las posibilidades multiplicado en beneficio de todo 
tipo . Le hemos preguntado por hectáreas de cooperativas, 
cuántas hectáreas más se han implementado o se han gestio-
nado con las políticas que usted lleva en los últimos tres 
años y medio . Le hemos preguntado por mejora de infraes-
tructuras . Y usted me dice, no, se han invertido en caminos . 
Hombre, claro, eso faltaba, que no se invirtiera en caminos . 
Lo que nosotros queremos es saber cómo es posible que esa 
mejora no se detecte en el día a día del campo valenciano .

Le hemos preguntado por dimensionamiento de las explota-
ciones agrícolas . Hoy venía en prensa que las explotaciones 
agrícolas valencianas están en el entorno de 4,5 hectáreas por 
explotación, la más pequeña de España . Es decir, yo, cuando 
iba al colegio, hace ya algunos años, el problema del minifun-
dio estaba en Galicia y estaba en otras partes de España . Pero 
ahora resulta que nosotros somos… Sí, lo estaba, estaba, y 
era, existía el problema del minifundio . Pero ahora resulta que 
nosotros somos los campeones del minifundismo y ni las polí-
ticas del Partido Popular antes ni las de ustedes ahora han 
conseguido que esa situación se torne al revés .

Se ha nombrado aquí, pero no quiero dejar de hacer hinca-
pié, al Ivia . Hay un recorte sustancial, concreto, sobre el Ivia . 
Y yo le he oído a usted aquí, en esta sede, y también al secre-
tario de Cultura que está aquí presente y al que ha hecho 
mención mi compañero del Partido Socialista, a que ustedes 
han estado siempre verdaderamente interesados en mejorar 
las dotaciones y las capacidades y las posibilidades del Ivia . 
Bueno, pues esto no casa mucho con que haya una reduc-
ción en el presupuesto del Ivia, eso es constatar un hecho, los 
hechos y la realidad a los que hacía también mención nues-
tro compañero representante del Partido Socialista del País 
Valenciano . Y cuando yo le hablo de lo que vale un tractor y 
lo que vale un barco, yo no le estoy diciendo que les compre 

usted un barco ni un tractor, estoy diciendo, a modo de ejem-
plo, como una dotación presupuestaria de 24 millones de 
euros no casa muy bien con las inversiones tan enormes que 
tienen que hacer los representantes, en este caso los que 
hacen, los que tienen los propietarios, los (inintel·ligible) … de 
los medios de producción .

Pero además le voy a decir a usted otra cosa, las adminis-
traciones no pueden financiar directamente esos medios de 
producción, pero es verdad, y usted estará conmigo, que el 
Gobierno de España, cualquiera, el del PP y el del PSOE en 
su momento hizo un plan renove . ¿Qué consiguió con esto? 
Pues que al final el precio que pagaba aquella persona que 
compró un determinado medio, incluso furgonetas, medios 
de trabajo, no solamente vehículos privados, el precio fue 
sensiblemente inferior en base a un plan renove . Yo le estoy 
diciendo algunas ideas que a lo mejor usted tendrá infinita-
mente mejores que yo, pero que le pueden también solucio-
nar en algún momento problemas en el futuro .

Por lo tanto, nosotros reconocemos el buen trabajo hecho, 
sin duda ninguna, no nos verá usted en el campo del nega-
cionismo absoluto, como decían por aquí también nues-
tros compañeros del Partido Socialista . Pero también, oiga, 
permítame usted que le haga una crítica sensata, educada, 
amable, reconocedora también de los hechos de lo que a 
nuestro juicio se podría haber hecho mucho mejor . Fíjese, yo 
no le voy a decir siquiera infinitamente mejor, pero mucho 
mejor, y además le animo a que siga usted en este camino . Yo 
no sé si el año que viene, como decían también aquí, perdone, 
señor Cerdá, que estoy casi de acuerdo en casi todo lo que 
usted dice, quiénes estaremos o quiénes estarán, en cual-
quier caso le animo a seguir por el camino de mejorar la agri-
cultura valenciana, la pesca valenciana, la lucha contra los 
incendios forestales, porque es que además nos va la vida en 
ello. Cuando hablaba usted de, en fin, de las plantas, de los 
vertederos, de sellar los vertederos, oiga, es que nos va la 
vida en ello, yo ahí no le puedo criticar a usted, le puedo pedir 
más inversión, le puedo decir mejoras, pero no le puedo decir 
que lo ha hecho mal, le puede decir que lo puede hacer mejor, 
pero nunca le diré que lo ha hecho mal .

Y, en fin, muchísimas gracias, señora consellera .

El senyor president:

Moltes gràcies, senyor Tormo .

Per part del Grup Parlamentari Podemos-Podem, senyora 
Gascó, per un temps màxim de cinc minuts, té la paraula .

La senyora Gascó Verdier:

Gràcies .

Sí, com estes explicacions són orals, molt ràpides i en moltes 
dades, jo probablement m’he deixat algun detall que, per 
favor, li demanaria disculpes si ja li ho he dit i jo no ho entés .

Respecte al CEAM, nosaltres el que veiem és que l’augment 
significatiu del pressupost general és fonamentalment per 
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una partida que es diu «altre immobilitzat material», que són 
860 .000 euros . Exactament en què consisteix eixe augment?

Respecte al transport, al títol, en la sotssecretària signifiquen 
dos milions i escaig d’euros, volia saber si per a transport si hi 
ha i quant per a tots els mediambientals que han reclamat ja 
moltes vegades la renovació del cotxes, que molts tenen més 
de vint anys i a la fi ens està costant, imagine, una barbari-
tat reparar uns cotxes que a més han de contaminar una xifra 
que ha de ser prou intolerable, segons els paràmetres euro-
peus, i aleshores reparar cotxes molts vegades costa menys . 
Entenc que és un problema també de balanç i que no poden 
posar tots els diners en la compra, però la qüestió és que 
volem saber exactament quan diners pensen destinar a la 
renovació dels cotxes dels agents mediambientals . 

Entenem, també, el problema d’infradotació de capital humà 
en moltes dels departaments i les direccions generals de la 
conselleria, així com en els organismes autònoms i altres, com 
és el cas de l’EPSAR per exemple que entenem que es troba 
també en un problema de capacitat humana per fer front a la 
ingent quantitat de problemes que ha de resoldre; però n’hi 
ha un cas en particular que comença a pesar-nos molt, i és que 
nosaltres hem presentat tres anys consecutius en els pressu-
postos una esmena perquè es faça la depuradora de les peda-
nies de Requena, tres anys consecutius ha estat aprovada eixa 
esmena i continuem sense que el pressupost s’haja executat .

Aleshores, volia que em confirmara que el problema és un 
problema humà, que no n’hi ha un problema de voluntat, i 
tindre el seu compromís perquè almenys les pedanies de 
Requena puguen comptar amb una depuradora perquè estan 
en una situació realment desastrosa .

Respecte a la qüestió de la recollida de la matèria orgà-
nica, de la recollida selectiva, estem d’acord que no és un 
problema sols de quantitat perquè, de fet, el gran problema 
és que després els consorcis no arriben a fer compost, estan 
fent bioestabilitzat encara i tenim un problema greu de què 
fem amb eixa matèria orgànica una volta la seleccionen . 

Però, precisament per això esperàvem que esta legislatura 
almenys algun consorci arribara a fer bé el seu treball ja que, 
després, eixe bioestabilitzat en gran mesura s’està utilitzant 
encara en agricultura amb el risc que això comporta. 

Respecte a l’IVIA, no m’ha semblat sentir l’explicació de per 
què ha disminuït en 572 .000 euros la seua dotació pressu-
postària, ens agradaria saber-ho perquè –com bé hem dit 
abans i han reiterat altres companys– no va en la línia del que 
pensàvem que havia de ser el reforçament d’una institució 
que en estes Corts hem trobat tots com una institució essen-
cial en l’avanç i la millora de la capacitat dels nostres llaura-
dors de fer front a tots els problemes que tenen, entre altres, 
els problemes de sanitat vegetal però també animal –com bé 
apuntava el senyor Tormo abans .

Aleshores, clar, si li llevem recursos, ¿qui va a ocupar-se 
de fer recerca contra la Xylella, que ara mateix és la pitjor 
amenaça que tenim, però també de la resta de malalties que 
afecten al camp valencià, com el greening i la resta? Ens preo-
cupa molt això. 

I també volíem saber si el que hem interpretat del pressupost 
que rebem és que les ajudes per a la replantació de parcel·les 

arrancades per afecció de Xylella són 700 .000 euros . Ens fa la 
sensació que, tenint en compte que fa un any ja vàrem donar 
positiu, si no m’enganye n’eren 35 .000 ametles que estan 
pendents de ser arrancades, eixos 700 .000 euros correspon-
drien a 20 euros per ametler com a subvenció . ¿Correspon 
això al que…? ¿Ho hem entés bé o no?

Sí, no, el CEAM ja ho dit, ¿no?, l’augment dels 800, sí, exacte, sí . 

Molt bé . És tot . 

Gràcies . 

El senyor president:

Moltes gràcies, senyora Gascó . 

I, ara, per part del Grup Parlamentari Popular, té la paraula 
per un temps màxim de 5 minuts la il·lustre diputada, Elisa 
Díaz . 

La senyora Díaz González:

Gracias, president .

Mire, la que no me entiende es usted, yo sé perfectamente 
la composición de los consorcios y lo que yo he criticado es 
que, al final, lo que ustedes aportan, o dicen que van a apor-
tar conforme al presupuesto no se ejecuta . Es que eso es lo 
que estoy diciendo, que no se ejecuta, que a día de hoy esos 
800 .000 euros por ejemplo que había para el A .6 no se ha 
ejecutado . 

Usted ha hablado de un sistema informático de ecopar-
que, bueno, pues a lo mejor debería de pedir información 
al respecto porque resulta que no están . Entonces, bueno, 
pues de verdad lo que nos llega, y de primera mano, y de esta 
misma mañana, es que no están . Por lo tanto no ejecutan, y 
no ejecuta presupuesto .

Y no es que lo digamos el Grupo Parlamentario Popular u 
otros grupos, lo dicen ustedes mismos, los datos que nos 
pasan son ustedes mismos, y esos son los que leemos, claro, 
cada uno lee como le apetece . Y no le leeré los pagos ejecu-
tados sino las obligaciones reconocidas netas, que es al fin 
y al cabo lo que se puede considerar como presupuesto 
ejecutado . 

Y en medio natural pues podemos ver un 41%, si nos vamos 
a las inversiones reales no llegan al 25%; en prevención de 
incendios, que es la más alta, es ese 70% pero en inversiones 
reales, que es donde se ve realmente cuando se ejecutan las 
obras que se hacen en prevención de incendios, es un 43%; 
en cambio climático vemos que es un 23%, en inversiones 
reales un 14%; y en agua es que ya es el colmo porque siendo 
el agua un problema fundamental para nuestra comunitat es 
el 41% y en inversiones reales un 20%, señora consellera . Esta 
es la realidad . 

Pero es que no solo lo dicen estos datos que aporta el propio 
Consell, es que cuando nos vamos a la zona, por ejemplo, de 
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esa obra que era su gran obra en agua en esta legislatura, la 
construcción de la canalización de la margen izquierda del 
postrasvase Júcar-Vinalopó, resulta que es que no hay nada 
hecho, es que el propio president de La Generalitat, Ximo Puig, 
en junio de 2017 prometía que en septiembre de 2017, y lo 
hacía en Monforte, se habrían dado comienzo a las obras de 
este postrasvase, y resulta que en noviembre de 2018 –que 
nos encontramos– no hay iniciadas ningunas obras de ningún 
tramo, por eso se pasan las partidas, las líneas de un año a 
otro porque no ejecutan, y no lo decimos nosotros, es que lo 
dicen sus propios presupuestos, que lo que había para 2019 ha 
pasado de 2019 a 2020 y 2021 porque no han ejecutado abso-
lutamente nada . Y es una realidad como la copa de un pino . 

Y para finalizar, ¿me podría explicar, ya que tanto aumenta el 
presupuesto y ya que tan bien habla de, por ejemplo, preven-
ción de incendios, y que vemos que la ejecución es la más alta 
ejecución del presupuesto, por qué desaparece la línea de 
selvicultura preventiva que es tan importante en prevención 
de incendios?

Y sigue mi compañero . 

El senyor president:

Continua la intervenció el senyor José Ramón Calpe . 

El senyor Calpe Saera:

Moltes gràcies, senyor president .

Senyora consellera, jo simplement li faria ja una crítica molt 
general en la línia del que venia dient la meua companya, 
Elisa Díaz, perquè, clar, vostés poden traure PIB del pressu-
post que presenten però nosaltres creem que és un pressu-
post que no ens podem creure . 

I vosté no ens pot exigir que ens cregam el pressupost quan 
vosté ve ací a negar que siga falsa la nostra afirmació que no 
s’executen coses; si vostés mateixos el passat 19 d’octubre, el 
Consell, va prendre un acord eliminant, perquè ja no anaven 
a executar-se, partides que tenen a veure amb el seu depar-
tament com el funcionament de l’ens gestor de l’horta, o la 
implementació del pla de desenvolupament agrari de l’horta, 
el suport a l’organització d’eleccions en el camp . El tornen a 
posar l’any que ve i ¿què passarà l’any que ve, el mateix que 
enguany, que no n’hi hauran? Açò ho diu el Butlletí Oficial del 
dia 2, el diari de La Generalitat . 

Clar, és que vostés firmen el dia 30 un conveni, vostés 
Consell, amb Podem dient que han d’augmentar les capaci-
tats econòmiques de l’IVIA i al dia següent aproven un pres-
supost en què reduïxen el pressupost de l’IVIA . Francament, 
¿vosté creu que podem creure en este pressupost?

Nosaltres creem, sincerament, que han fet un pressupost 
absolutament temerari perquè han unflat els ingressos i que 
és un pressupost en peus de fang, no és el pressupost robust 
que algun portaveu anunciava els primers anys d’esta legisla-
tura, és un pressupost en peus de fang però amb un problema 
afegit, i és que si l’exercici pròxim fóra un exercici normal, bé, 

doncs ja s’aclaririen vostés; però, clar, és que l’exercici pròxim 
doncs d’ací mig any n’hi ha unes eleccions, i sembla un pressu-
post fet per a dir: bé, i qui vinga que arree, que s’apanye amb 
tot açò perquè a vore com ix de l’embolic en què l’hem posat. 

De manera, senyora consellera, que a banda que no ens ha 
donat alguna explicació concreta que li he demanat, sobretot la 
de l’IVIA, comprendrà que sigam absolutament no ja escèptics 
sinó convençuts que este pressupost és inexecutable en la seua 
integritat perquè és una temeritat tal com s’ha confeccionat .

Moltes gràcies . 

El senyor president:

Moltes gràcies, senyor Calpe .

Per part del Grup Parlamentari Compromís, senyora Ferrer, 
per un temps màxim de 5 minuts . 

La senyora Ferrer Matvieychuc:

Moltes gràcies, senyor president . 

Senyora consellera, vullc aprofitar este torn de rèplica per 
fer-li algunes preguntes, algunes qüestions que en l’anterior 
torn doncs no m’ha donat temps .

En relació amb la situació del personal en la conselleria que 
vosté dirigix, en este pressupost s’han incrementat la cober-
tura d’alguns llocs de treball. Això té a vore amb una admi-
nistració absolutament depauperada heretada dels governs 
del Partit Popular que externalitzaven, per exemple, funcions 
que havien de fer funcionaris i que això va generar un buida-
ment de la mateixa conselleria i d’alguns departaments . 

En relació amb això m’agradaria, si es pot, comentar, si es pot 
dir un poc en quina situació estem de recuperació d’eixos 
efectius de personal, i també quin és el feedback per part del 
Govern d’Espanya en relació amb el desbloqueig de les taxes 
de reposició del personal funcionari i la cobertura de vacants 
perquè, bé, és un problema que portem des de ja fa anys el 
fet que part del ministeri d’hisenda es prohibisca la cobertura 
total de les vacants quan no són considerats com a serveis 
essencials, com és el cas que malauradament li pertoca als 
serveis públics i que jo sí que considere que són essencials 
per a la qualitat de vida de les persones, inclús per a la mateix 
salut de les persones, doncs ¿n’hi ha algun avanç, algun canvi 
de posició, de perspectiva, per part del ministeri d’hisenda en 
relació amb eixes taxes de cobertura?

I, també, m’agradaria preguntar-li en relació amb fons de 
l’estat en matèria de sanitat vegetal, el tema de la Xylella és el 
més greu o el més agut ara però està el tema del greening, està 
tot el tema d’altres plagues que s’estan gestionant i s’estan 
prevenint o s’estan corregint en el nostre territori, i que per 
descomptat les plagues com qualsevol fenomen natural no 
coneix de límits administratius .

I, per tant, també m’agradaria conéixer quin és un poc el 
punt de vista que l’han pogut expressar a vosté per part del 
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ministeri d’agricultura en este cas en relació amb ampliar, o 
la possibilitat d’ampliar finançament de centres de referència 
como és el cas de l’IVIA en estes qüestions . 

També, considerem que òbviament estos pressupostos no són 
els pressupostos ideals que ens agradaria tindre per a gestionar 
d’una manera molt més efectiva i molt més integrada els temes 
ambientals i de política agrària i pesquera del nostre terri-
tori, però són els que són en un context d’infrafinançament i de 
manca d’unes inversions territorialitzades justes .

I, malgrat tot això, continuem avançant en un canvi de 
model que s’ha de convertir en una transformació del model 
productiu de consum i d’ordenació de gestió del territori en 
els propers anys .

Res més i moltes gràcies, senyora consellera .

El senyor president:

Moltes gràcies, senyora Ferrer .

I ja per a finalitzar les rèpliques dels grups parlamentaris, 
senyor Cerdán per un temps màxim de cinc minuts .

El senyor Cerdán Pastor:

Señora consellera, le voy a hacer un par de preguntas .

Yo insisto en que sí que estamos en un presupuesto que es 
robusto, que es sólido . Y le quería preguntar por el lastre que 
supone a estas cuentas el modelo alemán, que permitió cons-
truir, pero no pagar en tiempo y forma, algunas infraestruc-
turas que yo creo que son importantes . Y qué lastre supone 
también tanto las sentencias como las correcciones financie-
ras en exceso, las que están ya confirmadas como las que están 
pendientes –esperamos que no– por confirmar por parte de la 
Unión Europea en cuanto a ayudas al sector agrícola .

Le quería preguntar por algunas partidas concretas, que 
tienen que ver con el trasvase y postrasvase . Hubo que refor-
marlo, ¿no?, el proyecto, se olvidó de Pinoso, que creo que es 
de la Comunidad Valenciana . Y hay una partida para conectar 
el trasvase Júcar-Vinalopó vía Monóvar y Pinoso, creo que son 
110.000 euros. No sé si me equivoco… En fin, que nos cuente 
exactamente cómo está el proyecto, cómo está el más avan-
zando, que es la fase 1, que conectará con el… desde El Toscar 
y cuál es el planeamiento que su conselleria está desarrollando .

En cuanto al minifundismo, mi padre tenía… en mi tierra 
dicen tahúllas, cuatro, no llega a media hectárea, no sé si es 
un fenómeno particular de Aspe, o el minifundismo viene más 
allá en el proceso histórico de esta Comunidad Valenciana o 
si es un problema que hayamos generado nosotros . Nosotros, 
quiero decir el Consell actual, el Consell del botànic .

Y, por último, le quería también plantear ante los…, porque 
no quiero caer en los creos . La conselleria, o su departamento, 
o el Consell –no sé exactamente– se ha personado en los 
recursos que otras comunidades han planteado en contra del 
trasvase . ¿Eso es una opinión o es un hecho? Por aclararnos .

¿La conselleria o el Consell ha hecho las aportaciones necesa-
rias para que el Júcar-Vinalopó sea una opinión o un hecho? 
Es decir, que llegue agua, por ejemplo, a mi tierra . Creo, no 
sé... Si eso está reflejado en algunas cuestiones. Es por no 
hablar de opiniones, sino de hechos, de hechos que pueden 
molestar . Yo lo entiendo que las cosas vayan bien y no sean 
del agrado de cualquiera, pero le quería preguntar .

Y explíquenos lo de los IVIA . No tenga ningún pudor, explí-
quenoslo, porque yo sé que hay una explicación razonable y 
convincente para la misma .

Gracias .

El senyor president:

Molt bé . Moltes gràcies, senyor Cerdán .

I ara ja si per a finalitzar la compareixença, senyora conse-
llera, i per un temps màxim de cinc minuts, té la paraula . I 
davant la insistència dels grups parlamentaris, diga-mos això 
de l’IVIA . (Veus i rialles)

Quan vullga .

La senyora consellera d’Agricultura, Medi Ambient, Canvi 
Climàtic i Desenvolupament Rural:

Ustedes saben que el IVIA, como centro de investigación, se 
financia de una parte, una parte muy importante por trans-
ferencias de La Generalitat, aquellas que van al capítulo IV, a 
gastos corrientes, y capítulo VII, a gastos reales, que es lo que 
sustenta la capacidad de inversión de un instituto .

Luego, aparte, todos estos institutos, como es el CEAM, 
participan en proyectos nacionales, internacionales, con lo 
cual también reciben financiación. Y eso es lo que ha de hacer 
un instituto de primera categoría en investigación, es partici-
par y recibir fondos externos también, que eso es otra de las 
cosas que hemos ido reforzando .

Lo primero es que hemos recuperado la capacidad investi-
gadora mediante la aportación… el doble de personal inves-
tigador, porque el IVIA era el que estaba con menos perso-
nal investigador, estaba realmente esquilmado . Y si no tienes 
personal investigador, no puedes participar en proyectos 
internacionales . Y eso es lo que hemos recuperado . Ya se están 
incorporando esos diecinueve… nuevo personal investigador .

Con respecto a ese capítulo VII que se baja, eso viene de la 
propia demanda del equipo gestor del IVIA, porque se han 
realizado inversiones, mejoras, compras de materiales, que 
es lo que se financia con lo que llega de transferencia de capí-
tulo VII de La Generalitat . Y eso, una vez realizado, cuando es 
un gasto por eficiencia, por buena gestión, si no es necesario, 
no se pide a La Generalitat .

¿Dónde sí que hemos reforzado y hemos continuado? En lo 
que es capítulo IV, para reforzar el personal, que es lo que 
puede permitir participar, por ejemplo, entre otros, en esos 
proyectos de investigación internacionales con respecto a la 
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Xylella, que son el XF-Actors, el Ponte y otro de la INIA, otro 
que estamos con la asociación interprofesional del olivo . Es 
decir, eso es lo que se está haciendo . Es el propio consejo 
rector el que decide y el que nos solicita . Y a eso se envía .

En ese sentido, hay que observar también, con respecto al 
CEAM, que había sido también comentado en algún momento,  
que hemos reforzado y potenciado también, porque tiene esa 
necesidad de participación en diferentes proyectos . 

Uno de esos incrementos sustanciales de este año es preci-
samente para poder participar en un proyecto puntero euro-
peo que requería la compra de una máquina de última tecno-
logía que puede aprovechar todo el conocimiento y todo el 
acerbo investigador que tiene el personal del CEAM, a quien 
hay que reconocérselo, para participar precisamente en un 
proyecto internacional de calidad del aire, medición de cues-
tiones atmosféricas y de algunas cosas más técnicas que ya 
no me sé, pero del máximo nivel europeo .

El CEAM está trabajando en meteorología, en calidad del 
aire, en recuperación postincendio, en cambio climático . Por 
eso también nuestra apuesta para reforzar el instituto .

Con respecto al agua –importante además de aclarar ciertas 
cuestiones, aclarar algo de la estructura–, el agua se gestiona 
en la actual estructura de la conselleria en varios departa-
mentos . En primer lugar –y eso parece que no estaba claro 
por parte de la diputada del Partido Popular, que todavía 
no entendía muy bien cómo estaba la cuestión del agua–, la 
Dirección General del Agua tiene unas competencias, está 
manteniendo una inversión de alrededor de 16 millones de 
euros anuales, teniendo las competencias principales en todo 
lo que es encauzamiento de barrancos, colaborar con los 
ayuntamientos para el abastecimiento, colaborar en todas las 
redes de saneamiento . Y tiene una partida importante, que 
son esos gastos plurianuales que se van ahí, que es para la 
margen izquierda del Xúquer-Vinalopó .

Eso nos hemos encontrado con que ni los proyectos eran utiliza-
bles, tenían que pasar evaluación ambiental, había que rehacer-
los en muchos casos, como se ha comentado aquí, pero todo eso 
está en marcha . ¿Nos ha costado? Sí . Pero, desde luego, estamos 
poniendo en marcha mucho más de lo que hay . Hemos abor-
dado temas de sequía, hemos abordado el cierre por parte de 
Acuamed de todo lo que tenía que hacer para que pudiera llegar 
esa agua antes del verano, como ustedes bien saben .

Tenemos otra parte de trabajo fundamental, que es a través 
de la EPSAR, que también hemos reforzado . Por cierto, la 
EPSAR ha sido capaz de saldar deuda por importe de 200 
millones de euros, porque nos encontramos una entidad 
como EPSAR con una deuda de casi 800 millones de euros, 
que estamos intentando sanear poco a poco . Eso también es 
una carga… un lastre de gestión importante .

Y ahora tenemos para este plan de obras 30 millones de 
inversión y 184 millones en lo que es la explotación, el man-
tenimiento y la mejora .

Y luego tenemos aquello que supone alrededor del 70, 
del 80% de los usos del agua, que ustedes sabrán perfec-
tamente que nos referimos al regadío . Y ahí, entre otras 
cosas, complementando la margen derecha del Xúquer-
Vinalopó, que ya está hecha; haciendo frente a las herencias 

del método alemán, que eran muchos pagos que se habían 
dejado para el futuro; recuperando las ayudas, como les he 
comentado, de las comunidades de regantes; manteniendo 
la inversión directa y aumentando la inversión directa desde 
los 17, 18, casi 20 millones de euros que tenemos ahora de 
fondos propios; y haciendo una planificación a futuro, con 
estudios, integrando el cambio climático, las renovables; 
integrando… Y les agradezco a todos ustedes que han cola-
borado constructivamente en ese informe de la subcomisión 
del agua, porque creo que marca y puede ayudar muy bien a 
marcar las políticas del futuro de La Generalitat . Todo eso es 
lo que se está haciendo también en el ámbito de agua .

Por último, sí que…, del tema de estructuras agrarias podría-
mos hablar, pero, desde luego, el minifundismo no es de 
ahora . Eso es una razón… Yo les puedo… sí que les puedo 
comentar que aquí sucedió… Bueno, no me queda tiempo . 
Aquí sí que hubo una tormenta perfecta en ciertos años de 
gobierno del Partido Popular, cuando recortaron a más del 
50% los presupuestos; cuando permitieron que los PAI, lite-
ralmente, se comieran las tierras de cultivo; cuando permitie-
ron que bajara la renta agraria, como bajó, que estamos recu-
perándola y, además, cuando enfocaron todos sus esfuerzos 
en inversiones multimillonarias sin retorno social alguno y, 
desde luego, sin retorno para la agricultura .

¿Nosotros qué estamos haciendo? Unos presupuestos que 
sí, que van a realidades, porque nadie me podrá rebatir que 
estamos gestionando realidades, en el sector agrario, en las 
estructuras agrarias, en la prevención de incendios, en el 
medio natural, en la protección de espacios naturales prote-
gidos y que los resultados están ahí .

Con ello, muchas gracias y disculpen, de nuevo, haberme 
pasado en el tiempo .

El senyor president:

Moltes gràcies, senyora consellera .

Despedim a la consellera i continuarem immediatament… 
(Veus i rialles) I suspenem la sessió fins les quatre i mitja, amb 
la consellera de vivenda .

 
(Se suspén la reunió a les 14 hores i 9 minuts) 
(Es reprén la reunió a les 16 hores i 35 minuts)

Compareixença de la consellera d’Habitatge, Obres Públiques i 
Vertebració del Territori, senyora María José Salvador Rubert, 
per a informar sobre el Projecte de llei de pressupostos de La 
Generalitat per a l’exercici 2019 pel que fa a la seua conselleria

El senyor president:

(Inoïble per raons tècniques) … les compareixences dels conse-
llers, en este cas ho anem a fer amb la consellera d’Habitatge, 
Obres Públiques i Vertebració del Territori .
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